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Сегодня в Москве начинает работу 
первый Съезд народных депутатов С С С Р

ВОЛЬШЕ Д Е М О Ш т , 
ВОЛЫШЕ ЩИЯЛИЗМй!

Строки из писем, пришедших в преддверии Съезда * 
народных депутатов (СССР.

Депутат — голос варода в вьюшем руко
водящем органе 1гос!уда|рства. Депутат дол
жен проявлять достаточное упорство и на
стойчивость, дринципиальность и убежден
ность, твердость .духа и воли, чтобы рабо
тать в интересах народа и государства, не 
пасовать перед авторитетами, перед вх не
зыблемостью. Незыблемость авторитета 
оковывает мысль, мешает думать самосто
ятельно, снижает творческую и деловую 
активность. Авто,ритет — лишь ориентир 
в действиях, но п<х:тояняо развивающийся 
и дополняющийся. Таким ориентиром явля
ется ленинизм. Суть ленинского учения, 
его направленность, по-моему убеждению,
— обеспечить реальное благополучие Ha

lt рода, поиск путей, которые ведут к этому 
благополй’чию, пример .настойчивой и упор
ной борьбы. В этом и заключается вели
чайший гуманизм ленинского учения.

Депутат должен помнить об этом, пом
нить о нуждах нашего общества. Помень
ше пьипных слов и обещаний, а побольше 
реальных, конкретных дел, чт^ы  мы чув
ствовали иженения не на бувиаге, а в пов- 
седнбВ(Н0й жизни.

В кснеч1НОм итоге не платформа опреде
ляет позицию депутата, а его высокий 
гражданокий долг, способность преодоле
вать жесточайшее смпротивление консерва
торов, Его скромность и честность. Спо- 
.обность сознательно, разумно подходить к 
)азработке и принятию ответственньЕХ за- 
снодательных актов и положений. Ни един 
шонодательный акт не должен прини- 
тться в ущерб народу, ни одно межгосу-
рственное соглашение не должно нега- 

ивно отражаться на экономике нашей 
страны.

А. КАРТАШ ОВ, 
рабочий.

г. Томок. * * *
70 лет see налаживали и приводили р поря

док, а налаженного не видно. I* ■еколько еще 
наши новые депутаты будут наводИть порядок 
Я думаю, iOT iHHX мало что .можно ожидать. У 
них нет возможностей, и примеру, денег, но- 
торые решают все. ЦК и министры — таи вея 
сила, (они могут рашать «ее .вопросы, а депу
таты — .только присутствовать на (съездах и 
что-то «выбивать» для своей области. Сколько 
лет д верхах идет обсуждение вопроса рб 
увеличении пенсий, пособий тем, кто получает 
так мало, что .не хватает на покупку продук
тов при растущей изо дня в день дороговиз
не? Народ скажет спасибо тем, кто изменит

Н. ТРИФОНОВ.
г. Томск. * * •
Мы, ветераны Великой Отечественной 

войны, просим народных депутатов СССР 
добиться, чтобы в дейотнительности было; 
«Никто не забыт, ничто не забыто». Нам 
молодежи стыдно. «Что, деды, — говорят 
молодые, — защитили жизнь, страну под
няли, а вам...».

На1до безотлагательно обратить вяима- 
■ние на положение ветеранов войны.

П. (КАЛИНКИН, 
инвалид Великой Отечественной

войны, ветеран труда.
г. Томск. ♦ ♦ #
Немедленно приступить к вьролнению 

постановлений партии и правительства о 
сокращении аппаратов 'управления на прад- 
'приятиях и в организациях, а также о со
кращении служебного транспорта. У  нас 

' в районе пока еще идет рост того и друго
го.

Л. ЕВДОКИМОВА,
М. ЦВЕТКОВА 

н другие.
с. Молчанова. ♦ * ♦
Назрела необходимость на Съездах на

родных депутатов СССР ставить на. обсуж
дение и решать вопросы оздоровления 
среды о,&гтания в международном масшта
бе.

Добиться из|дания закона, исключающего 
хождение по ,кр>т|>' жалоб трудящихся.

А. ЩЕРБАКОВ.
г. Томск.

Наше «бесплатное» здравоохранение, 
кроме всего прочего, характери^ется еще 
и такими показателями, ,как крепостная за- 
висИ'Мость больного и диктат врача. В на
шей стране больной человек гарактичесии 
бесп|равен до сих пор, несмотря на то, что 
Минздравом неоднократно давались обе
щания дать больным свободу выбора.

Эти проблемы можно попытаться решить, 
дав (Ильным право оценки работы медицин- 
оного персонала. В зависимости от этих 
оценск и должна начисляться зарплата 
врачу, медсестре, лаборанту, аптекарю. 
Причем разница в оплате при разных 
оценках должна составлять не 10 — 15 
процентов, а отличаться в 5— 6 раз...

Таким образом будут осуществляться 
принципы оплаты труда по конечному, ре- . 
зультату, искоренения урав.нилшки, равно
правия вораяа и пациента. Дополнительные 
миллиардные кагввложения в здравоохране
ние не дадут никакой реальной отдачи, ес
ли каждый медик не будет заинт^есован 
в излечении каждого больного.

Ю. КОПТЕЛОВ.
г, Томск. ф * #
Подлинная демократия прадполагает раеши- 

раииа |и развитиа непосрадетванной домокра- 
ь, тин при маиенмальном участии рядовых граж- 
'  дан. Хочется, чтобы наши реформы были ие- 

целены на решение перспективных, стратеги
ческих задач,, звали вперед, а не отражали уро

вень .вчерашнего дня.
Хотелось бы сказать несколько слов по по

воду |Закона р выборах. То, что рн |в целом 
прогрессивен, было видно сразу. Однако были 
в проекте и существенные недостатки, кото
рые сохранились ,в окончательном варианте. 
Это I— институт «назначаемых» депутатов от 
общественных организаций, окружные пред
выборные собрания — как ннструмент лот- 
фмльтровывания» неугодных мандидатов.

О Зэноне, Пнесшом поправки я Конституцию 
СССР. Абсолютно iHBHCHo, нем, как, на наних 
принципах будет формироваться Верховный 
Совет. Есть опасение, что народные депутаты 
будут довольствоваться только .ролью лвыбор- 
щинов» членов Верховного Совета.

Н. АВХАДЕЕВ.
г. Томск.

*  *  *

Мы, отяфовенно говоря, ждем манны с 
неба или миллион на блюдечке с золотой 
каемочкой. Мы хорошо научились писать, 
выступать, а вот работать по-настоящему 
разучились. Или нас от̂ тчищи? А  то и др>- 
гое. «Вот, — скажет кто^ибудь, — сей
час йсиомнит старый, мол, мы в свое вре- 
имя...». Ну, а как же, дорогие ребятки! 
Много ли осталось нашего брата, которые 
только потребляют, а и то нрекормить не 
находится воэможкости: все с выдачи да 
по решенияси. Ну посмотрите, когда это бьь 
ло, чтобы Россия-матуш1ка себя не корми
ла?

Давайте сра.вним с Китаем, где миллиард
ное население, территория в 5— 6 раэменьше 
нашей, а ведь живут,  ̂ себя обеспечивают. А  
мы на такой епархии... В селах строим 
двухэтажные дома и начали строить пяти
этажные. Есть такие дома, где собаку не
где привязать, не говоря уж о том, чтобы 
грядку морковки посеять для ребятишек. 
Заселяются эти дома в основном молоды
ми, здоровыми семьями. Приучаем их с на
чала жизни смотреть только на прилавки 
Наши «небоскребы» следует заселять ста
риками. а молодьш нужны дома, с приуса
дебными участками, чтобы с ^ я  кормили и 
излишки государству продавали...

Сейчас курс нашей партией взят пра
вильный, но опять же некоторые чиновни
ки ставят, где только можно, палки в ко
леса. А  мы (Все пишем дД говорим, говорим 
да пишем...

С. .си м к и н ,
ветеран войны и труда.

р. л. Каргасок. * * *
Прибыль промышленных предпроиятий 

(не менее 90 процентов) должна оставаться 
у того, кто ее заработал. Этой прибыльк' 
должен распоряжаться СТК, В этом слу
чае министерство или другое ведомство 
может получить кредит у предприятия. 
Строительство новых заводов, фабрик, 
иных объектов будет возможно только пос- . 
ле всенародного обсуждения и внесения 
каждым предприятием своей доли... Иными 
словами, деньги не должны бросаться на 
ветер и на сомнительные программы.

В. ЗОГИНОВ, 
(цсщент ,ТПИ.

г. Томок.

Перестройка наша — революционная, 
следовательно-, и борьба за социализм дол
жна быть революционной и решительной. 
'Номенклатурные рабАтники добровольно 
своим привилвгцрова1ШЫМ положением не 
пост|упятся. Необходимо узаконить право 
промышленных предприятий, колхозов н 
совхозов самим напрямую решать вопрос, 
нужны ли им те или иные министерства и 
(вед01мства. Только при таком условии мы 
покончим с бю,ранратиэм(01м и номчванст- 
вом.

в. МАЛЬЦЕВ, 
ветеран войны и труда.

г. Томок.
*  *  *

Не согласна с теми тоаарищаиж которые 
считают, что народный депутат iCCCP должен 
только заседать в iMocHee, обсуждать к при
нимать законы, А как же работа на округа? 
И /не Падо все сводить н .мелочам и толкачам. 
Найдутся проблемы, которые Депутат высшего 
органа государственной власти может решать 
в содружестве с депутатами местных Советов.

А. ЕХЛАКОВА.
г. Томок. * * *

Наш наказ депутату от избирательного 
округа Xq 313 заключается в следующем. 
Томский горисполком практически не име
ет лимитов подрядного строительства с ^ -  
вктов жилья и социальночбытового назначе
ния. В правительстве продолжается наделе- 

. ние ими ведомств, что п|риводит к явной 
несправедливости в вопросах распределения 
■жилья. Без него остаются многие группы 
населения, особенно слабозашцщенные в 
социальисм отношении: молодежь, пенсио
неры, работники народного образования, 
здравоохранени?), культуры. Это отражает
ся также на реконструкции старой части 
города, переселении из аварийного жилья.

Томичам необходимо как минимум две 
трети выделяемых на эти цели лимитов 
строительно-монтажных работ проводить 
по линии местных Советов,

А . РЦЕЗЕНЦЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ 1ГУ;

А . ЛХУНБАЕВ,
член комитета ЦЛКСМ ТГУ, депу
тат областного Совета дародных

депутатов.
*  *  *

Дорогие наши депутаты, оставайтесь 
людьми среди народа.

Б. ПОЛУДНИЦЫН.
р. п. Каргасок.

Редки минуты отдыха у земледельцев во время весен
них полевых работ. Но в |Прошедший вторник члены без
нарядного механизированного отряда С. М. Цыганкова из 
Цыганюв1окого отделения колхоза «Сибиряк» такие мину
ты нашли. Ведь в этот день .механизаторы заксшчили сев 
зерновых.

|По этому сл;\щаю к ним в поле приехала агитбригада 
Цыганювекого Дома « 1'льтуры во главе с его директором 
О Н Герасимовой. На полевом стане звучали музыка, 
песни. Пришлись по душе механизаторам голоса соли
стов Н. .Карышевой и Л. Куновой.

А  на следующий день механизированный отряд взял
ся за подготовку почвы к посеву кукурузы.

Первым в‘ Зырянском районе закончил сев зерновых 
безнарядный механизированный отряд В. Ф. Нижевича 
из Шиняевского отделения недавно созданного колхоза 
«Авангард». Это произошло еще 20 мая. Вслед за ним 
справился с этой задачей коллектив В. М. Доронина из 
колХ'Оза имени Кирова* А  вчера в этом хозяйстве завер- 
пгал сев зерновых мехотряд В. В. Лужайцева.

Доярка Богословского отделения ко.тхоза» имени XXII 
съезда КПСС Н. И. Телкина в прошлом году -получила от 
каждой коровы своей группы по 3.959 килограммов молока. 
Результат для Зырянского района прекрасный, тем бо
лее что особой породистостью тут буренки не отличают
ся. Нынче она поставила перед собой задачу перешаг
нуть четырехтысячный рубеж. Соперница по соревнова
нию Н. И. Телковой известная в районе доярка Н. Н. 
Сафонова такой результат в 'Прошлом году уж е. получи
ла. но сейчас она уст^шила сопернице, которая лидиру
ет в соревновании доярок по району, ежедневно полу
чая от каждой коровы по 13,4 килограмма молока, на 1'4 
больше прошлогоднего. Это достигнуто высоким ма
стерством старанием и добросовестностью в работе. 
Кстати, Богословская ферма тоже лидер среди живот
новодческих коллективов в районе. На днях богослов.цы 
переводят свое стадо на пастбище. Для этого они тща
тельно подготовились, посеяна зеленая подкормка, сде
лано все, чтобы не было потерь при пе^ехода^

Строится
Нефтехим

НЕМНОГО..

ГОВОРОВ.

В облисполкоме

Активно использовать 
новые возможности

перестройки

Неподалеку от Верхней Федоровкн эти поля совхоза 
«Тунгусовский». Часть «хуж е  засеяна овсом, и горохом. 
Здесь приступили к работе быстрее всех в районе. Ме
ханизаторы взялись за зеленку. 4 агрегата )— две сцеп
ки и две одиночные сеялки—заняты весь световой день. 
Звено сеяльщиков (начальник полевого отряда О. Т. 
Быстрищшй) трудится на бригадном подряде, перекур  
устраивает редко. Главный инженер совхоза, вернувший
ся только что с полей, доволен и качеством сева.

Н А  СНИМКАХ нашего фотокорреспондента Н. Пота
пова; Л. Е. Петроченко, П. И. Аксиненко. Л. М. Со
колов.

\1п.|Ч.Ч||иНСКНЙ Г Я Й П И

Под таким уг.лом зрения 
рассматривались на послед- 
■нем заседании облисполкома 
в мииу'Вший вторник вопро
сы .повестки дня.

Объективному и критиче
скому анализу было подверг
нуто положение дел в отра’ 
ели но производству мест
ных строительных материа
лов. Новый руководитель от
расли Н. П. Гладышев, пред
седатель депутатской комис
сии Е. А. Калугин, руково
дители заводов строительных 
материалов В. А. Шапошни
ков и Н. Н. Казаков, заме
стители председателя об.тис- 
полкома А. И. Малик и Н. Г. 
Нестеренко, председатель 
облисполкома А. Е. Высоц
кий в своих выстзшлениях 
проанализяровали причины 
обострения дефицитнотти 
местных строительных мате
риалов, срыва осуществле
ния ранее намеченных про
грамм. 'В принятом решении 
определены напряженные, 
но реальные рубежи роста 
праизводства, расширения 
номенклатуры местных стро- 
ительньи материалов, изме
нения экономических усло
вий функционирования отра
сли на базе расширения пря- 
.иых связей с потребителями, 
развития кооперативно - ак
ционерных и арендных форм 
органшации п1Х)иэводства в 
масштабах всей отрасли, со
тру'дничества с иностранны- 
ими фирмами. В активе отра
сли должно возрасти значе
ние научно - технического 
прогресса, улучшения усло
вий труда и быта, 'комплекс
ного решения социальных 
проблем.

В связи со сложной эко
логической обстановкой в 
районе площади Южной обл- 
испатком запретил строи
тельство новых мощностей 
на расположенном здесь за
воде, потребовав наведения 
строгого экологического по
рядка в эксплуатации дейст
вующих проиотодств.
' 'Необходимо форсирован

ными темпами вести созда
ние мощностей по производ

ству кирпича в районе реч
ного порта.

По докладу председате.ля 
Асиясвского горисполкома 
А. И. Реннита рассмотрена 
прашика .взаимодействия 
горисполкома с советами 
трудовых коллективов в ре
шении .социальных проблем. 
Выст5тплбния председателя 
совета трудового коллектива 
ЛПК А. Д. Гаага, замести
теля начальника областного 
управления народного обра
зования Г. М. Маргулиса, 
председателя Новокусков- 
ското сельского Совета М. Ф. 
Мигунова, секретаря обл- 
совпрофа Ю. Г. Попова, за
ведующих отделами облис
полкома И. В. Гедимина и 
О, Ф, Большакова, началь
ника объединения «Томлес- 
прам» В. Н. Шутова, пред
седателя облисполкома А. Е. 
Высоцкого показали, что в 
условиях перестройки, демо
кратизации взаимодействие 
местных Советов и советов 
трудовых коллективов может 
и должно стать главным 
средствам решения местных 
проблем в рамках террито- 
'Риальногр хозяйственного 
расчета, создания необхо
димых ресурсов для этого, 
усиления социальной напра
вленности хозяйственной де
ятельности. Принятое реше
ние станет организующим и 
методическим ' документом 
этой работы для всей систе
мы местных Советов.

■После сообщения началь
ника главного производст
венно - эксномического уп
равления облиспрлко.ма Н. Г. 
Нестеренко и активного, за
интересованного обмена мне
ниями о целях, содержании 
и методах работы этого ор
гана облисполком принял 
решение о структуре и шта
тах ГлавПЭУ, призванного 
обеспечить • необходимое в 
условиях перестройки педы- 
шение роли местных Советов 

•на всех направленнях хозяй
ственной жизни, стать прак
тическим организатором тер
риториального хозяйственно
го расчета.

С Д ЕЛА ЕМ

ГО Р О Д

ЧИСТЫ М !
Уважаемые томичи! 

Вновь напоминаем: 
завтра —  «санитарная 
пятница».

По сравнению с тем, что 
было еще полмесяца назад, 
стало чище. Но лишь чуть- 
чуть... Адресов санитарного 
неблатополучия по-прежнему 
м'ного, и о них постоянно 
сообщают читатели. Если 
центр города кое-как преоб- 
>разился, то на окраинах 
ул1учшений почти не видно. 
Да и в центре разве всюду 
порядок? Особшно не ухо
жены остановки, 'Не везде 
вскопаны клумбы, по газонам 
нередко ездят транспорт.

Очень бетответственно от
носятся к уборке закреплен
ных территорий на радио
техническом заводе,' заводе 
ДСП, в ЖЭУ-1 Главтомск- 
строя, на ТНХК, в произ
водственном объединении 
«Томоктраногаз». Неужели и 
на этот раз 3(десь не сдела
ют выводов?

Я рм арка кооперативов
Товары народного потребления, кото

рых так не хватает на прилавках наших 
магазинов, успешно осваивают и внедря
ют в массовое проиэво|дство кооперати
вы страны. На что способны кооперато
ры? 'Какие возможности открываются! от 
сотрудничества с ними у работников
ТОРГОВЛИ?

Это покажет очередная ярмарка. На 
этот раз она проводится в Томске. ВЧЕ

Р А  в 10 ЧАСОВ У ТРА  РЕСПУБЛИ
КАНСКАЯ Я РМ АРК А  КООПЕРАТИ- 
iBOB Н АЧАЛА  СВОЮ РАБОТУ в Доме 
культуры Томского электромеханичес
кого завода. Продолжится она и сегод
ня.

Организатор ярмарки — '«Торгаосред- 
iKOHTOipa». О результатах работы ярмар
ки 'МЫ расскаже.м чуть позже.

Редколлегия начала работу
в целях увековечения 

памяти советских лю
дей, павших в боях в 
годы Великой Отечест
венной войны, а также 
числящихся пропавшими 
без вести, по предложе
ниям тосуда'Рствбвных 
учрен^деиий, обществен
ных организаций и от
дельных граяадан ЦК 
КПСС в январе с. г. 
принял решение о под
готовке и издании Все
союзной книги 'Памяти.

i06u<ee руководство 
вбвложено на общест
венную редакционную 

коллегию, в которую во

шли советские воена
чальники, ветераны вой
ны и труда, представи
тели общественных ор
ганизаций, а также ор
ганизаций — учредителей 
книги. 23 мая в Москве 
состоялось (первое засе
дание редколлегии Все
союзной )КН:иги памяти.

!Председа,тель , редкол
легии генерал армии 
И. Н. Шкадов предста
вил на ее рассмотрение 
план работы, а также 
проект организационно- 
■методических рекоменда
ций по подготовке и из
данию книги.

HeHTpajflbHbifi вопрос 
при подготовке Всесоюз
ной .книги памяти — 
тщательный отбор, ро
зыск, уточнение, про
верка и перепроверка 
конкретных фамилий по
гибших в боях за Роди
ну как на территории 
СССР, так и в освободи
тельном походе в зару
бежных странах. Особен
но тщательный поиск 
потребуется в отноше
нии лиц, пропавших без 
вести. Основополага
ющий принцип книги — 
«никто не забыт, ничто 
не забыто!».

(ТАСС).

На объектах IV  пуско
вого комплекса Томского 
нефтехимического комби
ната продолжаются (пус
коналадочные работы. До 
сдачи производств завода 
пластмасс под комплекс
ное опробование осталось 
полтора месяца. Но если 
с планом первого кварта
ла нынешнего года строи
тели IV  пускового управи
лись, то апрельские циф
ры несколько тревожат. 
На вводных объектах в 
этот месяц недоосвоено 
свыше ста тысяч рублей. 
И пет уверенности в ре
альности задачи, которую 
ставит перед собой кол
лектив пускового комп
лекса — получить в чет
вертом квартале 10 тысяч 
тонн полиэтилена.

Вода без 

примесей

или иначе — деминерали
зованная вода i— получе
на на IV  пусковом комп
лексе ТНХК. Это боль
шое событие для строя
щегося завода пластмасс.

В дальнейшем эта вода 
будет использоваться на 
пусковых котлах - утили
заторах и для процесса 
пиролиза. Ее еще назы
вают «голубой .кровью» 
химического производст
ва.

События этого ждали 
давно. |Перво«ачальный 
срок пуска' намечался в 
июне прошлого года. Но 
из-за множества непред
виденных накладок его 
постоянно приходилось 
передвигать. Одной из 
таких накладок, наи1ри- 
мер, была поставка стро
ительству бракованных 
гумированных труб заво
дом - изготовителем из 
Франции. Их пришлось 
атправлять на замену.

Но все хорошо, что хо
рошо кончается.

— Вода, полученная на 
выходе с фильтров сме
шанного действия, отлич
ного качества, — говорит 
заместитель начальника 
цеха завода пластмасс 
.А.. А. Постольник, — Она 
практически не содержит 
примесей.

Успешное проведение 
операции означает, что 
сейчас деминерализован
ную воду можно полу
чать в любых , количест
вах, необходимых для 
пуска завода.

Пока все операции в 
процессе получения про
дукта приходится осуще
ствлять вручную. Со вре
менем они будут происхо
дить в автоматическом 
режиме — руководство 
возьмет на себя компью
тер французского произ
водства.

А. РОГОЖНИКОВ.

Кому пускать 

завод?

Такой вопрос все чаще 
задают строители IV  пу
скового комплекса. Их не 
может не волновать, (что 
будет с заводом, когда 
его построят. (Ведь кадро
вая проблема по-прежне
му остра. 'Производство 
завода пластмасс —  сло
жнейшее р эксплуата
ции. Доверить его можно 
только квалифицирован
ным, опытным специали
стам. Будет ли их необ
ходимое количество /аа 
день пуска? На эти воп
росы отвечает компетент
ный человек — директор 
завода В. П. К^СИНОВ.

—  Моя точка зрения: 
надо сначала построить, 
— отвечает он. — С кад
рами действительно 
нас положение серьезное. 
Но уверен — к дню пу
ска необходимое количе
ство специалистов будет 
набрано. В доказательство 
того, что это утверЖ'ДеН'Ие 
не , голословно, приведу 
темпы комплектования, 
ноября мы имели 630 че
ловек. Сегодня — уже 
900. Нужно еще столько 
же. Вьгзьшаем специали
стов с родственных пред
приятий. 220 человек при
будет на пуск,по приказу 
министра. Кроме того, на 
площадке ведь работают 
сотни специалистов из 
треста «Оргхим», кото
рые также включены 
штатное расписание. По 
плану подготовки и комп
лектования на завод при
дут и молодые специали
сты из институтов, тех
никумов, ОПТУ. Считаю, 
что работники завода со 
своими задачами спра
вятся,

С. ТАРИФОВ.
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Народный контроль: по пути перестройки

скажет центр?
Нужно ли оглядываться на решения вышестоящих ин

станций, чтобы изменить структуру на месте!

:Перестройка хозяйственно- 
04) механизма, региональный 
хозрасчет, самофииансирова- 
ние, самоок|ураемость — все 
это сегодня практичеокие 
шаги в совершенствовании 
нашей системы ун|равления. 
Перестройка, демократиза
ция почновому псютавили и 
вопрос о нонтроле. « iKoht- 
роль, безусловно, нужен, но 
не тот, который имеется сей
час», — было отмечено в 
докладе Генерального секре
таря ЦК КПСС М. с. Горба
чева на июньском (1987 г.) 
Пленуме ЦК. Пленум поста
вил задачу: создать на базе 
комитета народного контро
ля единую, целостную си
стему контроля, которая об
ладала бы широкими полно
мочиями на всей территории, 
страны, вела свою деятель
ность комплексно, с общена
родных пюиций, опиралась 
на максимальную гласность, 
в работе.

Однако задача поставлена, 
а дальше общих рассужде
ний о необходимости «цело
стной единой системы конт- 
,роля» дело пока не вдет.

В чем причина? Когда раз
говор о медлительности пе
рестройки на местах я заво
жу в своей сфере, мне гово
рят: «Еще не подошло! вре
мя. Вот пройдет р^рганиза- 
ция политической системы, 
перестройка в партии, нала
дится хозяйственный меха
низм, разберемся с системой 
управления снизу доверху, 
а уж потом возьмемся за 
контроль. Всему свое вре
мя».

Но я с такой позицией не 
согласен. Почему жесткая 
централизация необхо,дима в 
вопросах, которые мюокно ре
шить на местах? Главным 
вопросом в системе действу’- 
юшцх органов народного 
контроля на сегодня вижу 
изменение их структуры. По 
моему мнению, существую
щая структура органов НК 
в Томске, их взаимоовжзь с 
другими ко;нтрольными орга
нами изжили себя и практи,- 
чеоки не опоссбны эффектив
но воздействовать на совер
шенствование хозяйственно
го механизма.

В настоящее время в об
ластном центре четыре рай
онных и один городской ко
митет народного контроля— 
по числу советоКВД и пар
тийных органов. Причем го
родской я бы--приравнял к 
пятому районному, так как 
координацией работы осталь
ных OiH .практически не зани
мается, а ведет в основном 
щ)оверочную работу и в от
личие от подчиненных коми
тетов освобож!ден от непо
средственной работы с груп
пами.

Шжа ситуация складыва
ется так, что при изучении 
того или иного вопроса — 
на стадии ли проверки или 
принятия решения — работ
ники районного комитета 
сталкиваются с трудностя
ми, связанными с террито
риальными ограничениями. 
Таких примеров множество.

Вот один из них. Ейкегод- 
но наш комитет, как и дру
гие, организует проверку ра
боты по закладке np^HiTc-

ции в овощехранилища и 
снабжени'Ю ею столовых. Од
нако в то время как в райо
не 40 столовых и хранилищ, 
мы нравомоч1Ны контролиро
вать всего три. К тому же 
трест столовых №  1, кото
рый территориально распо
ложен в Советском районе, 
обслуживает столовые всех 
промышленных предприятий 
города, которые расположе
ны во всех районах. Еще 
смешнее, например, то, что 
Томский пединститут по тер
риториальной принадлежно
сти — Советошго района, а 
его стожвая — Кировского. 
Проверяя работу столовой, 
наши 1Коллег,и — кировчане
— могут лишь зафиксиро
вать недостатки, но .принять 
меры — нет. Вот и звонят 
нам в комитет: «.Накажите
проректора пединститута, он 
ваш».

Или др^той факт. В райо
не немало .магазинО'В, торгу
ющих хлебом. Но в.лиять на 
.качество их работы район
ный комитет НК не может. 
Ведь хлебозавод находится 
в Октябрьском .ржйоне, а ав
тобаза, обслуживающая его,
— в Ленинском.

Не дала должного эффек
та и проверка оборудования 
в больницах, проведенная в 
этом году. Выявлено немало 
нарушений в его использо- 
.вании, однако, как говорит
ся, отыграться на главвраче
— за исключением очевн|д- 
ных сл^'чаев бесхозяйствен
ности — не совсем правиль
но. Эксплуатация дорогосто
ящего оборудования во мно
гом зависит от работы мед- 
техники, гарздравотдела и 
нередко облздрава (а две по
следние организации — дру
гого уровня подчинения).

А  коммунальное хозяйст
во, жилищное строительст
во вообще не по зуба.м рай
онным комитетам. Разбро
санность этих организаций 
ташва, что воздействовать 
в целом на отрасль район
ному НК нет никакой возмо- 
Ж1НОСТИ, и он ограничивается 
лишь .принятием локальных 
мер по конкретным провер
кам..

Суть .моих предложений 
такова: .упразднить районные 
комитеты и создать один — 
городской, соединив воедино 
все .мизедные штаты.

Каткие' п{)ёий.у)цества у 
единого городского .комитета ' 
М§^ДНОГО' 'КбНгроЬя?: Пре)»1, 
де всего удастся ликвидирю- 
вать дублирование работы. 
Ведь что получилось, напри
мер, в прошлаи году. С це
лью улучшения организации 
работы торговли, обществен
ного питания комитеты на
родного контроля города 
провели 30 плановых прове
рок. Но существенных пере
мен в этой сфере не насту
пило. Причина — раздроб
ленность действий, мелкие 
«укусы» вместо целенап1рав- 
ленного выявления истинных 
■причин и воздействия на них.

Или, например, все район
ные комитеты контролиро
вали создание подсобных хо
зяйств. Но в решении проб
лемы, увы, далеко не про
двинулись. Во^ервых, пото
му, что силовой нажим уже

не срабатывает и теперь ад
министрация все больше со- 
вет;уется с СТК: что будем 
строить — жилье или под
собное хозяйство? А  вбтВТО- 
рых, потому, что как раз не 
хватало! целенаправленных 
действий. Теперь предста
вим, 1 что тем же "самым 
занималась бы специально 
сформированная группа из 
:работников городокого ками- 
тета народного контроля. У 
нее была бы возможность 
вестц этот раздел .работы 
долговременно, к тому же 
совместно с одним из отде- 
лов горсовета — социаль
ным.

Кроме того, единый коми
тет позволяет в корне из
менить функции и назначе
ние деятельности органов 
народного контроля. К чему 
сводится наша работа в рай
онном НК? К проверкам. 
Причем принято считать, что 
чам больше проверок, тем 
лучше. Но проверяющих ор
ганов в городе уйма. И, 
имея статус государственных 
организаций, овц .занимают
ся проверка.ми профессио
нально, основательно, то есть 
значительно л.учше, чем это 
делают общеотвенникинкюнт- 

’ роле.ры. Именно поэтому мы, 
если хотим, чтобы проверка 
была глубокой, приглашаем 
этих специалистов. Это ра
ботники из всевозможных 
■инспе.кций, контрольных уп
равлений, Госарбитража. За 
многие годы отработана 
практика • взаимодействия. 
.Мы привлекаем их к уча
стию в проверках, они ча
сто передают нам, в органы 
народнаго .контроля, свои ре
зультаты. Однако сфера вза
имных интересов часто су
жается опять же изгза того, 
что большинство инспекций 
— городские. Оказавшись 
«на ра.вных», мы могли бы 
разделить <^тнкции: про
веряющим органам— провер
ки, а комитету — возмож
ность накапливать информа
цию и вырабатывать страте
гию действий. ' Это был бы 
орган, способный к страте
гическому мышлению и дей
ствиям, а не к комариным 
укусам. Он позволил бы от
работать всю цепочку прове
рок и делать это в тесном 
взаимодействии с пронурату- 
.рой, .постоянными депутат
скими’ J комиссиями, рабочим 
контролем' профсоюзов.

.Возникает еще вопрос: 
как же быть с группами? 
Не будет ли ослаблено это 
звено? Думаю, нап.ратив, 
только укрепится.

Взять, например, учебу. 
Сейчас .каждый . организует 
учебу народных контролеров 
на своем уровне. Причем 
дав!но убедились, что учеба 
«скопом» ничего не дает на
шим помощникам. Толк бы
вает только тогда, когда за
нятия .проводим для групп 
дозорных .по отраслям. Но и 
в таком случае мы все рав
но ощущаем оторванность 
от горО|Доких звеньев — гор- 
з'дравотдела, гороно и т. д. 
Ведь .кто лучше специали
стов этих ведомств может 
подсказать, на что- следует 
обратить внимание в данной 
сфере, исходя из конкретной

ситуации. Имея один коми
тет, мы смогли бы ту же ра- 
'боту. повести централизо
ванно, например, органидо- 
вать учебу специально для 
народных контролеров, рабо
тающих на союзных пред
приятиях, в коммунальной 
сфере и т. д.

Отншиение к группам, на
родным контролера.м вообще 
трцбует ' переосмысления. 
Сейчас нередко выдвигается 
дово!д, что в условиях аренд
ного подряда, кооперации 
контроль не нужен. Однако, 
как известно, в нашем горо
де многие тгодовые коллек
тивы перешли на новые фор
мы организа.ции труда, а 
бесхозяйственности, брака не 
стало меньше. Контроль не
обходим, но контро
ля ДОЛЖ1НЫ быть другими. 
Не следует каждого дозор
ного дергать по поводу и без 
повода. Контролер от станка 
нужен именно у станка. И 
не он должен идти к нам в 
комитет, а мы к нему на ра
бочее место. Именно там, на 
своем ра:бочем месте, поде
литься наблюдениями, вы- 
оказать мнение коллектива. 
Нам вообще надо уходить от 
количества проверок, а со
средоточить внимание на их 
качестве, на повседневном 
внимании к группам. Между 
тем неопределенность поло
жения групп в условиях но
вого хозяйственного меха
низма сказалась на их дея
тельности. На|родные контро
леры, не получая четких 
рекомендаций относительно 
своих действий, в ряде слу
чаев ово;рачивают свою ра
боту.

Дуть только один — из- 
■менение структуры. Вот уже 
и такая необходимость под
талкивает к тому: все труд
нее найти опециалиста врай- 
■онный комитет народного 
контроля. На существующую. 
за|рплату уважающий себя 
человек не вдет. А  больше 
— оде взять? Иля бесконеч
ные сложности ■ с использо
ванием арендуемых машин: 
сейчас расходы на содержа
ние возросли, а бюджет ос
тался тот же.

Был недавно в команди
ровке в Иркутске. И, к свое
му удивлению, нашел здесь 
единомышленников. Логика 
и опыт .привели к такому же 
выводу: нужен в областном 
центре один комитет. Сессия 
горойского Совета вьюказа- 
лась «за ».

Свои предложения я дав
но уже изложил и Томскому 
.городскому комитету партии, 
и областному комитету на
родного контроля, но до об
суждения дело не .дошло. 
Только возражения: измене
ние структуры — это компе- 
те!нция «центра».

Понятно, что сокращение 
районных звеньев затрагива
ет интересытех, кто в них 
трудится. Я "обговаривал эту 
идею со своими коллегами 
и, надо, сказать, нашел иск
реннюю по|ддержку. Ограни
ченность сферы влияния, бес
полезность многих усилий не 
устраивают работников рай
онных комитетов народного 
контроля.

Может возникнуть вопрос: 
а как на это нововведение 
смотрят в райкомах партии? 
Был у меня разговор и с не- 
которьши секретарями.» Есть 
доводы «за », есть и «про
тив», но общее мнение— во
прос надо из>’чить.

Вот и я за то, чтобы сде
лать компетентное заклюне- 
.ние. Неужели и на это тре- 
буётся саикция «верхов»?

М. ПАВЛЮ Ш КЕВИЧ,
председатель комитета
народного контроля .Со
ветского района г. Том

ска.

Строитель —  профессия гордая
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Главные люди
Отделочники — главные 

люди на стройке. Они го
товят объект «под ключ», 
по их работе судят о стро
ителях. Им приходится 
опасать так называемые 
«горящие» объекты, срок 
строительства которых за
тянулся по вине монтажни
ков, спецстроевцев, суб
подрядчиков. К сожалению, 
в ,практике строительства 
такое бывает нередко, и 
тогда все с великой надеж
дой смотрят на отделочни
ков: успеют ли они к сро
ку Наиболее характерны в

Станции иа 
реноиструкции
Длительное время 

аконлуатации тепловых 
электростанций, раопо- 
ложенных к востоку от 
Урала, потребовало их 
рекоцструкции и обнов
ления. Проекты многих 
реконструвдианных ра
бот выполняет Томское 
отделение Всесоюзного 
института «Атомтопло- 
электропроект». Уже на
чаты работы по проек
там реконструкции Том
ской ГР|ЭС-11 (главный 
инженер проекта В. В. 
Ясинский) и пикою- 
резервной котельной 
'(главный инженер проек
та — В. Г. Хохлов), 
по реконструкции Крас
ноярской ТЭЦ-1 (глав
ный инженер проекта 
И. П. Резченко). А  сей
час институт приступил 
к завершению проекти
рования реконструкции 
Бийской ТЭЦ-1 в Алтай
ском крае. Здесь пред- 
■полагаются демонтаж и 
замена котлов с уста
новкой дополнительного 
парогенератора мощ- 
.ностью в 500 тонн пара 
в час.

Главный инженер про
екта — Г. К. Курицын, 
главные технологи ,— 
А. М. Голдаев и А. Я. 
Риккерт.

А. ИВАНОВ.

Учеба
партийных

кадров
На курсах повышения 

.квалификации .па.ртийг 
ных, советских и идеоло
гических кадров обкома 
КПСС закончили учебу 
инструкторы орга.низа- 
цион.ных отделов райко
мов, горкомов партии.

Главное внимание слу
шателей курсов, обраща
лось на овладение поли
тическими методами в 
партийной .работе. С 
этой целью проведено 
црактичеокое занятие в 
Томском райкоме КПСС, 
где первый и второй се
кретари райкома КПСС 
А. С. Андросов и А, В. 
Черняйкин раскрыли на 
примере районной парт
организации сущность и 
практику применения 
политичетких методов. 
Проведена дискуссия на 
тему. «.Партия и пере
стройка», прочитаны 
лекции о проблемах де
мократизации В!нутрен-

ней жизни и руководя
щей деятельности КПСС. 
'Изучена практика рабо
ты Ленинского райкома 
КПСС и партко-ма заво
да измерительной аппа
ратуры с выборным пар
тийным активом.

.Перед слушателями 
курсов выступили секре
тарь обкома КПСС Н. П. 
Кириллоа, заведующий 
отделом организационно- 
партийной и кадровой 
работы Е. А. Вологдин, 
заведующий общим от
делом обкома КПСС 
А. И. Пимоненко, заве
дующий оргинструктор- 
ским отделом облиспол
кома И, В. Гедимин, 
секретари Ленинского 
райкома КПСС В. В. 
Иршенко, Л._ И. Мур
зин, П. П. Кондаков, се
кретарь парткома ТЗИА 
Н. Н. Цветкова, члены 
комиссий Ленинонсто 
райкома партии В. К. 
Филиппова,, Г. Н. Ели
сеев, Г. И. Крутько, 
другие партийные и со
ветские работники; уче
ные томских ВуЗО'В.

Состоялись обмен 
опытом работы, теорети- 
|ческий семинар-дискус
сия, деловая' игра.

3. КУВАЕВА.

ТА С С : актуальный вопрос

Как .возник перечень должностей, занимая которые, 
работник в случае увольнения не имеет права обжало
вать действия администрации В суде? Какие должности 
и профессии он охватывает и почему сейчас, на пятом 
году перестройки, продолжает существовать?

Л. ПОЛЮШКИНА.
Саранск.

ВЫ РУЧАЕТ Х О З С П О С О Б
Активно ведут 'строительствохозяйственным способом 

в Березоваком лесопункте Парабельского леспромхоза. 
Завершено строительство ремштно - механических ма
стерских в Березовке. Здесь же выстроились коробки 
двухквартирников. Строятся и в другом населенном 
пункте— в Нельмаче. Здесь за лето намерены построить 
здание детского сада, несколько двухквартирных домов, 
а еще несколько — отремонтировать. О строительстве 
заботится в первую очередь начальник лесонуикта А. В. 
Иванов.

Развернулось строительство хоэяйстве|нньш способом 
и в Заводском леспромхозе облтоппрома. За лето здесь 
в1-;)ведут двухэтажное вдание вооьмилетней школы.

Б. УЖЕГОВ.

■ Коррес.пондент ТАСС об
ратился к .заведующему от
делом .правовой работы 
ВЦСПС В, Клеяцову с 
просьбой ответить на эти 
вопросы. Вот что он сооб- 
щ.ил:

.Первоначалыно круг
должностных лиц, трудо
вые споры которых рас
сматривались вышестоящи
ми в порядке подчинен
ности органами, был не
большим и включал в себя 
только руководящих работ
ников. Возникновение этого 
перечня относится к 30-м 
годам.. Однако постшенно 
по ходатайству мини
стерств и ведомств он не
однократно .дополнялся и 
теперь является -достаточно 
ббширным. Принятие уста- 
во!В о , дисциплине в ряде 
отраслей народного хо
зяйства, связанных с техяо- 
Л0.ГИЯМИ повышенной опас
ности, .привело к дальней
шему расширению .вне
судебного порядка рассмот
рения трудовых споров. Это 
относится прежде всего к 
1л!ре,яприятиям ■ железнодо
рожного, морского и речно
го транспорта, гражданской 
авиации, связи, угольной, 
электротехнической, нефтя
ной и газовой промышлен
ности.

В результате под дейст
вие перечня подпали не 
только руководители пред
приятий, учреждений и ор- ‘ 
ганизаций, их заместители, 
но и начальники отделов.

Право
на

защиту
служб, мастера, а также 
многие рядовые работники.

Не имеют сего.дня права 
на судебную защиту по 
спорам об увольнении и 
ра(бот1ники научно-исследо
вательских, . проектных и 
.проектно - конструкторских 
0|рган.изаций, школьные 
уч1ителя, творческие работ
ники театров, ансамблей, 
оркестров, если уволены 
сни с работы в связи с 
признанием их в результа
те ■ аттестации не соотеет- 
ствующими занимаемой 
должности.

Отношение профсоюзов к 
тому, что .миллионы со
ветских., .граждан не могут 
обжаловать ‘ в суде приказ 
адм;ииистра1ции, безусловно, 
отрицательно. ВЦС'ПС сов- 

, местно с Госкомтрудом 
СССР и !правоохра.нитель-

этом плане школы, которые 
надо выдавать к началу 
учебного го,да.

Не раз пс^ывали в таких 
«штурмовых» ситуациях 
бригады Александры 1Ва- 
сильевны Фурсовой и Лю
бови Ивановны Уфимце- 
вой из управления «Отдел- 
строй»: всегда выходили из 
них с честью, накапливая 
потенциал мастерства и ра
бочей организованности.

Эти бригады . не боятся 
никаких .объектов. Брига
ды в этих коллективах —г 
люди опытные, прошедшие

многолетнюю трудовую за
калку на стройке. Стаж от
делочницы у Александры 
Васильевны — 30 лет, у
Любови Ивановны — 20. 
Конечно, они передают 
свой опыт молодым, зная, 
что преемственность - на 
стройке — дело необходи
мое.

Сейчас лучшие бригады 
«.Отделстроя» |участауют в 
строительстве поселка
Светлого. Они ведут отдел
ку в новом Доме культуры, 
который надо будет сдать в

этом году. Объект строит
ся по индивидуальному 
проекту, объем отделочных 
работ большой и разно
образный. Но мастера хо
рошо владеют видами и 
способами отделки. ]Было 
где набраться мастерства. 
В активе этих бригад по
ликлиники, магазины, боль
ницы, школы, администра
тивные здания, жилые до
ма.

В. ЛЕБЕДЕВ.
★ * *

Н А  СНИМКАХ: отде
лочницы из бригады А. В. 
Фурсовой Н. А. Минаева,
А. П. Прилуцкнх, 3. Ж. 
Рахмеева; бригада Л. И. 
Уфимцевой.

Фото Н. Потапова.

ными органами еще не
сколько лет назад разра
ботали и внесли на рас
смотрение ^конодательных 
органов проекты докумен- 
Т0.Ц, которые пре(дусмат!ри- 
вали существенное сокра
щение перечней категорий 
работнико.в, трудовые опо
ры которых разрешаются в 
порядке по,дчиненяости.

Эти предложения не
однократно .рассматрива
лись на разных уровнях, но 
так и не были приняты, 
главным образом из-за по
зиции министерств, на 
предприятиях которых дей
ствуют уставы о дисципли
не. Расставание с присво
енной ими ролью судей они 
овязывают с последующим 
упадком |Днсциплины на
произво.д:ствё. Хотя укреп
ление зако'нности в сфере 
применения труда наверня
ка способствовало бы ук
реплению трудовой дисцип
лины.

Тем не менее эти пред
ложения не были и откло
нены, они постоянно дора
батывались с учетом заме
чаний министерств и ве
домств. Сегодня, по наше
му мнению, все рабочие и 
служащие, независимо от 
занимаемой должности и 
оснований увольнения,
должны иметь право на су
дебную защиту. Недопусти
мы и увольнения по инициа
тиве администрации без со
гласия профсоюзного коми
тета.

В апреле этого года про
екты документов по ука
занной проблеме одобрены 
Советом Министров ССОР, 
и теперь их должен будет 
рассмотреть обновленный 
Верховный Сбвет ССОР.

МНЕ ПРИШ ЛОСЬ ра
ботать на Вахском 
укрупненном нефте

промысле производственного 
объединения «Томскнефть». 
До этого я работал в систе
ме Мингазпрома, где люди 
уважали порядок и умели 
наводить его. Я работал на
чальником участка в строи
тельной организации, кото
рая занималась обустройст
вом нефтепромыслов, вы

Результаты сказались на 
первой же неделе. Самый 
первый эффект — мастера 
уселись за подготовку ис
полнительной документации, 
что раньше делалось только 
после грозных приказов и 
наказаний. Все дело в том, 
что уехать на отдых масте
ра могли теперь, только 
сдав полностью объект и 
исполнительную документа
цию к нему. Но зато, сделав

Этот волшебный 
человеческий 
фактор ПРОБЛЕМЫ

НЕФТЯНОГО
СЕВЕРА

полняя комплекс строитель
но - монтажных работ. Что 
это такое, обустройство? 
После того, как буровики 
снимают вышку и уходят, 
мы устанавливаем станок- 
качалку, замерный узел и 
все остальное, что позволя
ет скважине давать нефть. 
Конечно, мы еще доводим 
.до скважины нефтепровод, 
строим общежития и другие 
сооружения.

И вот с чем я столкнулся 
здесь. Вахтовый способ 
всем известен — 12-часо- 
вой рабочий день в течение 
15 суток, потом 15-дневный 
отдых за 4 тысячи километ
ров от места работы.

Чувство, которое охвати
ло меня сразу же по приез
де, — это тяжелейшее ощу
щение всеобщей нервозно
сти я безысходности. Моло
дые мастера, устав от не
разберихи, в буквальном 
смысле прятались и от на
чальства, и от своих рабочих. 
Как-то я зашел в холодное 
общежитие и вижу: прямо
на одеяле, в валенках и в 
ватнике, совершенно без
различный ко всему, лежит 
молодой специалист-мастер. 
Я пытался поднять его, вер
нуть к работе, но ничего не 
вышло, и вечером я заду
мался — что же делать? 
Опыт работы у меня был 
20-летний, и решение, хотя 
и не сразу, нашлось такое.

Суть была в том, чтобы 
перед всеми забрезжил хоть 
какой-то «свет в конце тон
неля». В течение дня я сде
лал то, что не было сделано 
до меня: расписал обязанно
сти для всех подразделений 
и должностных лиц. Но не 
просто сочинил очередной 
набор бумаг, а постарался 
увязать их так, чтобы лю
бой на своем месте получил 
свободу в своих действиях: 
выполнил конкретный объ
ем работ — езжай домой 
хоть на три дня раньше. И 
еще. До этого дня у масте
ров не было конкретных 
подчиненных и требовать 
было не с кого и нечего: я 
всего-навсего закрепил лю
дей за делом и местом. По
пытался создать коллектив 
из периодически . наезжаю
щих людей. .Надо оказать, 
что требовательность была 
и раньше, но не было кон
кретного участка работы и 
конкретных подчиненных.

это, они обязательно полу
чали отдых, чего раньше не 
имели или имели очень ред
ко и нерегулярно.

Второй эффект — я со
кратил мастерам продолжи
тельность рабочего дня на 
два часа, что позволило им 
приезжать на два дня рань
ше для изучения проектной 
документации, подготовки 
объекта к приезду следую
щей вахты и приемки объ
екта от предыдущей вахты. 
Рабочих еще нет, мастер 
спокойно изучает докумен
тацию и квалифицированно 
готовит фронт работ — его 
никто не дергает, не подтал
кивает, не нервирует, все 
идет своим естественным хо
дом.

Третий эффект. Он зак
лючался не в простом сло
жении первых двух, а в их 
аккумуляции, умножении. 
Рабочий приезжал на гото
вый объект и не простаивал 
днями. Серьезная техниче
ская подготовка сводила к 
нулю всевозможные в про
шлом ошибки. Теперь один 
мастер принимал объект у 
другого, и очень требова
тельно.

В результате были иск
лючены основные потери ра
бочего времени, в срок ста
ли выполняться работы, а 
главное— не из-под палки и 
с весьма высоким качест
вом. Раньше до 10 процен
тов времени и средств ухо
дило на переделку сделан
ного. Сейчас именно на эту 
цифру, а затем и больше, 
стала расти производитель
ность труда. Почему я об 
этом вспомнил и почему об 
этом пишу?

Раз в 4— 5 лет, иногда 
реже, иногда чаще, нас, 
опытных руководителей, на
правляют на очередные кур
сы повышения квалифика
ции. Ехал я с досадой, ду
мая о неизбежной потере 
времени и ожидающих меня 
прописных истинах. К тому 
же досадно было, что назна
чена не Москва, а Новоси
бирск. И вот через несколь
ко дней я получу диплом об 
окончании спецкурсов по со
циальным аспектам управ
ления Новосибирского фи
лиала Всесоюзного институ
та повышения квалифика
ции Госснаба СССР. Пожа
луй, за многие годы я впер

вые получил возможность 
познакомиться с новыми 
взглядами на человеческий 
фактор, с новейшей литера
турой, совершенно не извест
ными мне деловыми играми 
в этой области. В общем, я 
приостановился и стал ос
мысливать, систематизиро
вать свой опыт работы. Чи
сто внешним толчком к это
му переосмыслению для ме
ня стала новая деловая. иг
ра «Хозрасчет - аттеста
ция». Хозрасчет мы знаем 
все и сейчас его повсеместно 
внедряем. Сначала нам 
предложили, ша основе сло
жившихся знаний и пред
ставлений, оценить уровень 
подготовленности собствен
ного предприятия к хозрас. 
чету.

По стандартной учениче 
ской шкале я оценил его н., 
«хорошо», а потом началось 
самое интересное. В течение 
шести часов наша малень
кая группа профессионалов 
из Нижневартовска, Стреже- 
вого, Якутска, Комсомоль- 
ска-йа-Амуре, Иркутска и 
Абакана разложила по 30 
предложенным полочкам- 
факторам все необходимые 
условия подготовки, управ
ления, анализа и подведения 
первых итогов внедрения 
хозрасчета. В результате 
каждый из нас построил 
свою «розу хозрасчета» — 
своеобразную радиально
круговую диаграмму того, 
что мы реально сделали и о 
чем забыли. И тут мы с 
полной отчетливостью вы
явили удивительный для се
бя факт: каждый из нас в 
полтора-два раза преувели
чил уровень подготовки и 
управления хозрасчетом. Но 
ведь известно: какова под
готовка — таковы будут и 
результаты!

К чему я веду разговор? 
Да к тому, что, посмотрев на) 
эту « 1розу хозрасчета», я 
вдр̂ пг увидел корень всех 
зол, к которым ведут неси- 
стемность, некомплектность, 
неподготовленность хозрас
чета. Да ведь это та самая 
предупреждающая регламен
тация труда, тот ж е ' самь:й 
человеческий фактор, чем я 
занимался на севере Том
ской области несколько лет 
тому назад. Только в чуть 
иной, новой, необычной для 
нас форме.

Да, раз в 4— 5 лет даже 
опытным руководителям 
стоит садиться за парту и 
пересматривать свои взгля
ды. Наука утверждает, что 
это как раз тот срок, за ко
торый сегодня знания специ. 
алиста обращаются в ноль 
и без Их обновления факти
чески наступает его мораль
ная смерть. Но весь мой 
опыт работы, подкрепляе
мый сегодня и теорией, за
ставляет меня сформулиро
вать и высказать самую ва
жную для меня мысль: на
ближайшие 10— 15 лет не 
техника, не технология и не 
новые машины (вы не заду
мывались, почему их у нас 
нет?), но • человеческий фак
тор, его учет, организация, 
анализ, управление, систем
ный подход являются глав
ными источниками столь не
обходимого нам сегодня 
резкого роста производитель
ности и качества труда. 
Иного пути, честно говоря, 
я не' вижу.

А. ВЫРОСТКОВ,
заместитель начальника
Стрежевского управле
ния технологического 

транспорта '3^ 11 ПО 
«Томскнефть».
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О т в е р ж е н н ы е
РАССКАЗ О СУДЬБЕ КРЕСТЬЯНСКОЙ СЕМЬИ, ПОПАВШ ЕЙ В 1)29 ГОДУ ПОД РАСКУЛАЧИВАНИЕ

на грани истощения. Млад- когда узнали, что я «сьш 
шая сестра Зинаида едва кулака», направили в строй- 
передвигала ноги. Много бат. Работал ■ на строитель- 
обежалось жителей, я почти стве Новосйбирокого метал- 
всех знал. Среди них были лургического завода. Осе- 
учительницы Мария Нико- нью 1941 года приехала ко- 
лаевна Масленникова, Шун- миссия Центрального рйй

Я родился в 1912 году в 
селе Николаевна Омской 
области в семье крестьяяи- 
на-середняка. С восьми лет 
пощел учиться в школу. В 
хозяйстве у нас было 3 ло
шади, 3 коровы, овцы, ку
ры, сеяли 8 гектаров зерно
вых. Продуктов питания 
нам хватало, излишки про
давали на рынке. Семья 
наша состояла из 11 чело
век; отец, мать, бабушка 
и 8 детей. Мне и брату, ко
торый был старше меня на 
два года, приходилось рабо
тать с раннего утра до 
позднего вечера — пахать, 
сеять, убирать хлеб, косить 
сено, а зимо,ю ухаживать за 
окотом, заготавливать дро
ва, чистить снег. Отец много 
цремени уделял обществен
ной работе. В 1927 году ор
ганизовал товарищество по 
совместной обработке земли 
(ТОЗ), стал его председате
лем. Купили трактор, слож
ную МОЛОТИЛ1КУ и другой 
сельхозинвентарь, брат ра
ботал трактористом в това
риществе, я иногда прихо
дил ему помогать. Жизнь в 
селе шла нормально, дина
мично, и у нас не было ни
каких осложнений. Крестья
не жили в достатке, с про
дуктами питания проблем 
не было, так же — с пром
товарами. Можно жить да 
радоваться.

В 1928 году я поступил 
.учиться в Исилвкульокий 
агропедаехникум. Но, начи
ная со следующего года, 
вся наша жизнь пошла ку
вырком.

В 1929 году по Л0Ж1Н0МУ 
доносу отец был арестован 
органами ОГПУ. Арестова
ли еще 10 крестьян. В это 
время началась насильст- 
1вешная |Иоллективизация. 
Наша семья попала под рас
кулачивание. Вскоре мать с 
четырьмя детьми в зимнее 
время выслали в На;рьш. 
Но (дороге туда умерло двое 
моих братьев, а я с двумя 
сестрами жил у дедушки — 
это спасло нас от ссылки. 
Брата, как «сьша кулака», 
послали на принудительные 
работы в Омск. Жизнь моя 
резко осложнилась и мате

риально, и 1ЦСИХОЛОГИЧ€СКИ.
Дело в ТОМ,, • что еЩе до 
ссьшки «детей кулаков» ис
ключали из школы, из клу
бов выгоняли, нельзя было 
даже посмотреть кино.

В 1930 году я продол
жал учебу в техникуме. 
Однажды приходят два ми
лиционера, вызывают сту
дентку Нину Переверзеву и 
прямо с занятий под кон
воем уводят как «дочь ку
лака», Через неделю увели 
под конвоем секретаря ком
сомольской организации Ко
ролева. Их отправили в 
ссылку в Нарым. Однажды 
завуч' техникума Попов вы
зывает меня в свой кабинет 
и сообщает мне по секрету, 
что за мной приходили из 
М1ИЛИЦИИ, но педколлектив 
защитил меня на том осно
вании, что я находился на 
иждивении у дедушки. В 
мае 1930 года я ездил 
«зайцем» в Омск по поводу 
ареста отца. Возле здания 
ОГПУ увидел длинную оче
редь людей, которые, как и 
я, пришли узнать о судьбе 
Своих .родственников. В 
ОГПУ мне ответили, что 
отца отправили в Новоси
бирск.

О его судьбе до сих пор 
ничего не известно.

В 1931 году я закончил 
техникум и по моей прось
бе меня направили в глу
хой Борисовский район, это 
90 километров от Исильку- 
ля. Я надеялся на то, что 
там Никто не будет знать, 
что я «сын кулака». Прора
ботал полгода в школе 
сравнительно спокойно. Зи
мой случайно встретил од- 
носель1чанина Стальбовсно- 
го который поспешил сооб
щить куда следует обо 
мне Что делать? Нужно пе
реезжать в другие отдален
ные места. К этому момен
ту я получил письмо от ма
тери, она слезно просила 
меня облегчить ее' положе
ние . в ссылке. Из Нарыма 
она бежала, ее выслали в 
Каргасокский район.

Я решил ехать к матери. 
О своем решении рассказал 
инспектору .районе Смирно
ву, он посоветовал 'мяе

ехать в Новосибирск, в 
Запейбкрайоно. Я поступил 
по его совету, однако не ус
пел уехать —‘ заболел ти
фом. Едва поправился, по
ехал в Новосибирск. Оста
вив двух маленьких сестер 
на пристани { «  этому вре
мени они были на моем по
печении), направился в 
крайоно. Заведующий край- 
оно Яковлев принял меня 
доброжелательно, выслушал 
внимательно, а затем ска
зал, что дело серьезное — 
надо посоветоваться. Попро
сил прийти через час. Через 
час Яковлев предложил 
мне поехать в Чаинский 
район и поступить на рабо
ту в Гал,кин1окую участко
вую комендатуру. А  на 
следующий год съездить за 
матерью, тогда никто не уз
нает, что она ссыльная, а я 
«сьш кулака». Идея хоро
шая. Вьвдали мне направле
ние в Чаинский район, 
подъемные деньги. Добира
лись с сестрами в течение 
12 дней, где водою, а где и 
пешими. В комендатуре ме
ня зачислили в культурно- 
воспитательную часть как 
вольнонаемного по органи
зации школ со 100-процент
ной надбавкой к зарплате, 
со всеми привилегиями на
чальствующего состава ко- 
мендат^ы. Е1ду организовы
вать обучение детей в Су- 
ховскую поселковую комен
датуру.

Подходит конец учебного 
года, я стал готовиться к 
отъезду в Каргасок. Но тут 
меня срочно вызывают ® 
участковую комендатуру и 
предлагают принять детский 
дом, так как к этому вре
мени много стало поступать 
сирот, родители которых 
ум1ерли по дороге с Север
ного Кавказа в Нарым. 
Пришлось согласиться. В 
детдоме работы было мно
го, дети поступили исто
щенные, больные, нужно 
всех накормить, одеть, раз
местить, а снабжение было 
плохим, были смертные 
случаи. Летом 1933 года 
приезжал начальник ОГПУ 
по Запсибкраю Иван Ива

нович Долгих, интересовал
ся жизнью и бытом сирот в 
детдоме. Он приказал уча
стковому коменданту Ши- 
пицину кормить детей по 
пЬтребностщ обеспечить 
полностью одеждой и обу
вью. Жизнь ораву измени
лась в ;огчшую сторону.

В августе меня вызывает 
участковый комендант в 
управление, где сообщает, 
что моя мать сослана в 
Каргасокский район, просит, 
чтобы я взял- ее на свое 
иждивение, тут же поинте
ресовался, как все это про
изошло. Я ему ответил, что, 
по-видимому, ее сослали не
давно, когда я стал рабо
тать в шноле. «  Ну что же, 
нуж)но помочь матери», — 
сказал Шипнцин.

Вся моя конспирация по
шла насмарку. Матери со
общил,, что приеду летом 
1934 года. Перед тем как 
ехать за матерью, я решил 
заручиться соответствую
щим документом И. И. Дол
гих. Еду, опять с сестренка
ми, в Новосибирск, в управ
ление ОГПУ. В управле
нии мне дали пропуск к 
И. И. Долгих. Долго я сто
ял в нерешительности во
зле его кабинета, подумал: 
« А  вдруг меня спустят 
В.НИЗ, к арестантам, что бу
дет с сестрами, которые ос
тались на пристани?». На
конец набрался храбрости, 
вошел в кабинет. Долгих 
выслушал меня вниматель
но, велел написать заявле
ние на его имя. Наложил 
резолюцию; «Отправить 
Путилову Е. М. по месту 
работы ее сына. Долгих». 
На пристань я от радости 
бежал ^генм.

Приезжаю в Каргасок- 
окую комендатуру, обраща
юсь к участковому комен
данту Никитину, показываю 

резолюцИ'

такова. Не обошлось без 
слез. Через три дня я с ма
терью - и двумя сестрами 
(две оставались в Каргаске) 
отправился вниз по реке 
Чижапке, а затем по Васю- 
гану к Каргаоку. Несколько 
раз на пути к нам подплы
вали стрелки для проверки 
документов. От устья Чи- 
жапки до Каргаска плыли 
ночью. Штормило, шел 
дождь, темнота, лодку зали
вало водою, ко всему это
му лодка села на мель, и

она Новосибирска, меня 
призвали в армию. Летом 
1942 года участвовал в бо
ях против немецких omiq -̂ 
пантов в Сталинграде, пде. 
был ранен. 5 месяцев в го
спитале, затем участвовал в 
боях на Курско-Орловской 

В 1943 году вступил 
в партию. Войну закончил 
в Австрии, был награжден 
орденами, медалями. Благо
получно вернулся в Бакчар. 
Так я стал вроде бы гражт 
даяином Сотетского Союза,

нам в полночь пришлось по Но не тут-то было! в  i » 4d 
пояс в воде пе1ребраться на году по инициативе секрета- 
берег. На рассвете мокрые, ря райкома партии В. Ф.

Яновича вызьгоают на бю
ро ра^ома и дают мне 
строгий выговцр с занесени
ем в учетную карточку за 
то, что я скрыл свое соци
альное положение как «сын 
кулака». Во время приема 
в партию политотдел не об--

голодные, озябшие стали 
продолжать свой путь.

На другой день я, мать и 
теперь уже четверо сестер 
поплыли на пароходе вверх 
по Оби до Колпашева. В 
Колпашеве сели «а  катер и 
по реке Чае добрались до
села Подгорного. Продукты ратил на это внимание, _ в 
питания истощились, да и учетной карточке в графе 
денег осталось маловато. Но «социальное положение» 
нам повезло. В селе Под- записали «и з  1фесть- 
горном находилась перева-
лочная п|радоволЫствеяная Перевели меня в Томский 
база Галкинской участковой район, где работал директо- 
комешщатуры. Начальство, ром Протопоповской семи-
уэнав мое положение, снаб
дило нас в достато!чяом ко
личестве (продовольствием, 
дало муку, и мы отправи
лись вверх по Галке до по
селка Сухой. На этом наше 
путешествие окончилось. 
Мать зачислили _ спецпересе- 
ленкой, а я числился воль
нонаемным. Начиная с 1935 
года спецпереселенцы ста
ли получать гражданские 
права, создавались район
ные учреждения, организа-

летней школы, а затем Ку- 
зовлевокой. Везде работу 
мою оценивали хорошо, 
пытались повысить. Но, как 
только посмотрят в учет
ную карточку, где записано 
«сын кулака», так сразу 
отбой. Переехал в Алтай
ский край (переводом), но 
и здесь такая же картину.

За мое повьппение были 
настоящие партийные, со
ветские руководители, про
тив — бюрократы, карье-

ции (райком, райисполком, ристы. О своей работе мне 
роно, ра^отребсоюз, райзо судить неудобно, но десять 
и т, д.' ’

Но неприятности наши на 
этом не закончились. По 
инициативе председателя 
райисполкома Михайлова 
меня исключают из комсо
мола- на том основание что 
я «сын кулака». По моей 
апелляции меня в «омсамюле 
восстанавливают;, но

созьшов я избирался депу
татом в местные Советы.

43 года, до самой пенсии, 
ярлык «сын кулака» мешал 
мне жить. Но мир не без 
добрых людей, они в труд
ную минуту протягивали 
руку помощи. .

......... Мать и брат умерли, се-
BbSHo- стры получили офазование.

е Г  с о т 'с т р о ги Г Г ы г^ ^  на- рг^отали в Томске, сейчас
,пишет поселковому комея- стоянию опять же 'пенсии,
данту 71Ч-0 километра, что- ва, на том основании, что я одта „ «осности
Лы тп-р пгвпбопил мою мать раньше не взял мать на от всея этой косности,
и на дорогу ^абдил лодкой свое иждивение. Вот ^ и е  '''
и продовольствием. С тру- бывают в жизни парадны . я  a S -
пом добрался до поселка Началась война, меня мо- стройкой. л  за актив
^1 Й к Х м е тр  на реке Чи- билизовали в армию. Зачи- ную перестройку

Мать и сестры были слили в школу связистов» ажанжа.

тройку.
И. путалов.

“ и

« с Я с н е н ь к о , 

д о р о г у ш а ,  

л е ч и т ь  б у д е м . . . »

Под таким заголовком в 
(нашей газете 7 апреля 
1089 г. было опубликовано 
письмо инвалида Великой 
Отечественной войны Ф. Де- 
висова об условиях, в кото
рых прохоиит лечение лкэдей 
в городской больнице №  3.

«Ф . Денисов не исказил 
факты, все то, о чем он на
писал. имеет место в дейст
вительности. Но вина ли это 
наша иля беда? — спраши
вает в своем ответе в ре
дакцию главный врач Н. И. 
Сигаенко. — Все беды пло
хой организации здравоохра
нения в полной мере отно
сятся и к нам. |Приемяая 
больницы рассчитана на пла
новых больных, для «око- 
;рой» здесь нет элементар
ных условий, а мы фактиче
ски ведем прием каждый 
день. Город растет, количе
ство больных увеличивается, 
и врачам стаиовятоя все 
труднее быстро и эффектив
но оказывать помощь, а ча
сто и спасать жизнь челове
ка. Но вот решен вопрос о 
госпитализации больного, а 
свободных коек нет. И тог
да идут в ход йосилкя, рас
кладушки, диваны и кресла. 
И все эти приотюсобленяые 
«лежачие места» размеща
ются в коридорах. О каком 
уж тут .комф1орт€ вести речь!

Но и это (не вся беда. Нет 
медсестер, младшего обслу
живающего персонала. Обес
печенность — около полови
ны от положенного. Прихо- 
диггся прибегать к услугам 
студентов мединститута,, аку
шерско-фельдшерской шко
лы. Есть среди этих буду
щих медиков люди серьез
ные, ответственные, но мно
го и таких, за кем нужен 
постоянный пригляд.

Нет у нас нужного коли
чества шприцев, медикамен
тов и многого другого, но... 
все это не оправдывает по
ведения заведующий отделе
нием Е. П. Савченко, кото
рая, беседуя с больным, не 
-̂чла его легкой ранимости и 

способности 1ВОСприяимать 
каждое слово в прямом смыс
ле.

Статья обсуждена на со- 
брэяии коллектива больни-. 
цы, критичеокие замечания 
приняты».

Наверное, всякий работник Томского завода измери
тельной аппаратуры, хоть раз вобывавший на празднич
ном вечере, обратил внимание на красивую, со вкусом 
оформленную сцену. Кто же создает эти композиции, аа- 
ботится (О хорошем настроении заводчан? Николай Ни
колаевич Арбузов, бригадир координатно - расточного 
участка цеха >Ns 1, посвящает атому свое свободное (вре
мя.'

ное требование, которое 
этот человек п(редъявляет к 
своим работам. Им руково
дит желание видеть свой 
цех, красный уголок,' даже 
простую стенгазету красивы
ми. Человек, не получиВ-

ющий Ленинский и Совет
ский районы, смотрится 
очень блекло. Тяжеловесно, 
по мнению Николая Нико
лаевича, выглядят метал
лические решетчатые конст
рукции, на которые крепят
ся в городе плакаты, а‘ на

рисовать он начал еще в 
детском доме, занимался 
оформительской работой и 
во время учебы в технику
ме, не Оставил своего увле
чения и на заводе, где тру
дится более 40 лет. Работа 
у него сложная, требует 
точности, глазомера, ' уме
ния чувствовать масштаб. 
Вот эти качества, доведен
ные за много лет до совер
шенства, и помогают в офор
мительской деятельности. 
Непросто создать на сцене 
геометрически верную,
удачную в цветовом реше
нии композицию, причем 
всегда новую, не повторя
ющую предыдущие.

Простой пример; подго
товка к мартовским празд
никам, оформление сцены. 
Главгный элемент компози-

Товарищ о товарище

ЧЕЯОВЕК, ДЕЛАЮЩИЙ ПРАЗДНИК
ции — женская фигура, на
рисованная на листах ват
мана. Такой ли уж, каза
лось бы, важный вопрос; 
у?крепить эти листы просто 
как плакат , или вырезать 
сил|уэт? А  Николай Ивано
вич слил рисунок с осталь
ными элементами компози
ции; цветами, поздравитель
ной надписью, сделал все 
органи.чным.

И таких мелочей нужно 
учесть десятки, иначе не
возможно выполнить глав-

ший (никакого специалшото 
офазования, справляется с 
оформлением лучше, чем 
профессионалы из заводско
го бюро эстеянии. И вся
кий недостаток коробит его, 
как режет слух опытного 
|М1уэыканта. фальшивая нота.

Предъявляя к себе вьюо- 
кие требования, Арбузов не 
может быть равнодушным 
к повседневной серости. 
Многое не нравится ему в 
оформлении томских улиц. 
Вот «столб», разграничива-

до, чтобы наглядная агита
ция не вызывала из-за гро
моздкости неприятного чув
ства.

Есть у Николая Николае
вича одно важное цравило; 
он никогда не делает свои 
эскизы по какому-то образ
цу, а всецело полагается на 
свою фантазию.

Много сил и времеяи от
няло создание в цехе крас- 
•ного уголка. На стенах ком
наты, под самым потолком, 
он задумал с помощью тра-

'фаретов сделать рцеунни, 
‘прослеживающие все ооно(В- 
ные этапы развития нашего 
государства. Долго при
шлось трудиться над эски
зами, прикидывать, выме
рять. Не все задуманное 
удалось воплотить: часть
рисунков, для которых бы
ли уже сделаны трафареты, 
просто не уместилась.

Но в результате этих 
усилий получилась единая 
Динамичная композгщия. 
Выполненная в трех,цветах 
|(черный, красный и белый), 
сна разворачгшается перед 
В31ГЛЯДОМ, будто пробегают 
кадры- фильма-хроники.

(Зкоро Николай Николае
вич уйдет на заслуженный 
отдых. Жаль, что не смог 
он найти челове(ка, кото
рый продотакил бы его де
ло, создающее атмосф^у 
праздничной приподнятости 
и отражающееся радостью в 
глазах людей.

В. КУЧИНСКАЯ, 
контролер отдела тех
нической доцумевта- 

цяя.
Завод измерительной 

алпаратуры.

С П И С О К
ЛИЦ, реа<№лнтнроваяных в 1889 году, согласно (Ука
зу Президиума берховяого Совета СССР от 16 ня- 
варя 1989 года i«0  дополнительных мерах по вос
становлению справедливости в отношении жертв ре
прессий, Имевших место ш  Шериод 30— 40-х й нача
ла S0-X годов».

(Цродолжеине.
118,

Началов 
119, 120)

№№  111, 112, 115,

КОСТЕРИН Андрей Се
менович, 1880 г. р„ уроже
нец д. Кострято Ефенско- 
го уезда Вятской губер
нии, до ареста работал 
(кучером гороно в г. Том
ске.

28 нояфя 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-2-10- 
11 УК РСФОР как «уча-' 
стник офицерской кадет- 
око - мояар(Н1ческой по- 
встанчеокой оргашиации». 
«Тройкой» НКЕД Ново
сибирской области приго
ворен к БМН.

ГЕРДЕР Рудольф Гу- 
стович, 1886 г. р., уроже
нец п. Тухаль в Герма'нии, 
до ареста работал в кол
хозе «Ава1нгард», про(жи- 
вал в с. Шиняево Зырян
ского района.

15 ноября 1937 года 
привлечен в качестве об- 
.вияяемого по ст. 58-2-10- 
11 УК РСФСР за «нонтр- 
революцишную поражен
ческую агитацию». «Трой
ной» НКВД Новосибир
ской области осужден на 
,8 лет ИТЛ с поражением 
1В правах'на 5 лет.

КОВАЛЬЧУК Петр Иг
натьевич, уроженец д. Ка
чан С'уманской волости 
Вольшекой губернии, до 
ареста работал в «олпсю- 
зе «(Вперед к социализ
му», проживал в д. Боро- 
ковка Асииовокого райо
на Томеяюй области.

13 ноября 1937 года 
привдечея в качестве об
виняемого по ст. 58-7-10 
УК РСФСР за «контрре- 
волюцислшую вредитель
скую деятельность». 
«Тройкой» НКВД Ново- 
сибирск1ой области осуж
ден на 10 лет ИТЛ с по
ражением в правах на 5 
лет.

РАЗИНКИН Илья Сте
панович, 1890 г. р., уроже
нец с. Н.-Бгоровка Руб
цовского |райода Алтай
ского края, до ареста ра
ботал в райлесхозе 
г. Асина на заготовке пи
ломатериалов.

13 ноября 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-7-10 
УК РСФСР за «коитрре- 
волюционн|ую деятель
ность». «Тройной» НКВД 
Йовосибирской области 
(Приговорен к 10 годам 
■НГЛ с поражением (в пра
вах на 5 лет.

ФЕДОРОВ Максим 
Матвеевич, 1908 г. р.. 
уроженец с. Ужанвка Чу- 
льшокого района Запсиб- 
края, до ареста проживал 
в с. Пеоочно - Дубравка 
Кожевниковокого района, 
работал в колхозе.

8 октября 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-7-10 
УК РСФСР за «контрре
волюционную агитацию». 
«Тройной» У  НКВД Зап- 
сь^рая осужден на 8 лет 
ИТЛ с поражением в 
правах на 5 лет.

САНЗАРАЕВ Иван 
Сафронович, 1892 г. р„ 
уроженец с. Сьщжжое Ха- 
(кассной области, до аре
ста работал грузчнном на 
лесоперевалшяой ‘ базе 
Томского' района.

19 октября 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-7-10- 
11 УК Е’СФОР как «уча

стник контрреволюцион
ной кадетско - монархи
ческой организации». 
«Тройной» НКВД Ново- 
(оибирснюй области приго
ворен к 10 годам ИТЛ с 
поражением в правах на 
5 лет.

МОРОЗОВ Игнатий Се- 
лнверстовнч, 1893 г. р., 
урожецец г. Диона (Поль
ша), до ареста проживал 
в г. Томске, рафтал бух
галтером в издательстве 
«Сибирский гуиок».

26 апреля 1934 года 
привлечен в (качестве об
виняемого по ст. 58-10-11 
УК РСФСР за «монтрре- 
(волюцно(нную агитацию». 
Особым совещанием при 
ноллегаи О Ш У  пригово
рен к ссылке на 3 года в 
Каракалпакию.

КРУЧИНИН-Ш ТРАУС 
Александр .Мартовнч, 
1898 г. р., уроженец 
г. Красноармейска Ленин
градской области, до аре
ста проживал в г. Томске, 
работал юриснонсультом.

26 апреля 1934 года 
привлечен в качестве об- 
■винявМ10го по ст. 58-10-11 
УК РСФСР за «контрре- 
валюцио(няую агитацию». 
Особым совещанием при 
коллегии ОГПУ пригаво- 
рен к 3 годам ИТЛ.

МАТУКОВ Яков Сер
геевич, 1911 г.р., уроже
нец д. Георгиевка Криво- 
шеинского района, до аре
ста проживал в г. Томске 
и работал преподавателем 
косгакомбината.

26 апреля 1934 года 
привлечен в качестве Об
виняемого по ст. 58-10-11 
УК РСФСР за «контрре
волюционную агитацию». 
Особым совещанием при 
коллегии ОГПУ пригово
рен к 3 годам ссылки.

ТИМОФЕЕНКО Егор 
Трофимович, 1891 г. р„ 
.уроженец Курской губер
нии, до ареста проживал 
в с. Зыряноном, крестья
нин.

25 нояфя 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-7-10- 
11 УК  РСФСР как «уча
стник контрреволюцион
ной повстанческой орга
низации». «Тройкой» 
НКВД Йовосибнрокой об
ласти приговорен к ВМ'Н.

АНИКИН Яков Федо
тович, 1867 г. р., уроже
нец с. Кожевникова Том
ской области, до ареста 
проживал в с. Кожевни
кове, крестьянин.

8 октября 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-10 
УК РСФСР за «(нонтрре- 
волюционцую агитацию». 
«Тройкой» НКВД Нювоси- 
бирокой области пригово
рен к ВМН.

КОЛОГРИВОВ Васи
лий Митрофанович, 1871 
г, р., уроженец д. Вураш- 
кино Томского района, до 
ареста работал возчиком 
молока в колхозе «Крас
ный Октяфь».

7 сентября 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-2-11 
УК РСФСР как «актив
ный участник контррево
люционной повстанческой 
организации». «Тройкой 
УНКВД Запсибкрая при
говорен к БМН.

(Продолжение следует).

Энтузиасты районной сцены

В МАЕ— опять
ПРЕМЬЕРА...

ш ш

. '5'

— я  дебютировала еще 
школьницей, — улыбается 
Лидия Иоофовна.— В спек
такле народнаго театра иг
рала девочку. Помню, кто-то 
из взрослых держал меняна 
руках, подсказывал слова — 
я громна .повторяла. В школь
ные годы всегда была на 
сцене: пела, читала. И пос
ле... Получается, что всю 
жизнь на подмостках. Недав- 
Н(У у нас был (конкурс чте
цов, я читала из «|Васил(ия 
Тершша». Лк^лю, чтобы 
за душу брало...

Сейчас вот разрываюсь на 
куски; внук- родился, рабо
та, а театр бросить не молу. 
Иногда звонят, приглашают 
на репетицию, и я с работы, 
не заходя домой, бету окада, 
в Дом культуры. ■ Театр — 
это в крови.

Была Лн|дия Иосифовна на 
курорте, рассказала о народ
ном театре, = о кривошеин- 
С1ШХ вечерах. Женщины по- 
зав(ИЯ|0вали: «Лида, ты жи
вешь настоящей жизнью, а 
мы крутимся по «ругу; рабо
та — дом».

— Играла я действитель
но MiHOTO, — вспоминает 
Л. И. Муковозода. — .В «Ж е
нитьбе Бальзаминова» — 
Матрену, в «Дон Бернаре» 
Гарсиа Лорки Понсию, в 
шукшинской «До третьих пе
тухов» — Ведьму. Это из 
последних ролей. Мечтаю

сыграть Любовь Яровую. 
Очень нравятся «Русский 
лес»...

Наш разговор прерывают;
— Лидия Иосифовна, пи

рога-то всем не хватило. По
чему такой маленький ис
пекла?..

Свой фирменный пирог с 
рыбой Л. И. Муковозова, 
фельдшер Кривошеинской 
райбольницы и актриса яа- 
|родного театра, всегда печет 
к праздникам. А  сегодня — 
Международный день .театра.

Народный театр подгото
вил программу «На подмост
ках сцены». Был обычный 
рабочий день, ранняя весна 
очень испортила дороги, и 
по телевизору в этот вечер 
шел очередной телесериал. 
Но работники Дома культу
ры я артисты народнаго .те
атра не воляовал(нсь. Они 
знали: зрители буиут- На
родный театр сумел «выра
стить» своих преданных зри
телей. Представление «На 
'ПО|дмостках сцены» предпола
гало и участие зрителей: 
они отвечали на воп.росы 
двух туров театральной вик
торины.

В программе праз!Днично- 
го вечера —- экскурс в ис
торию театра. Монолог Ме
деи из трагедии Еврипида 
исполнила методист Дома 
культуры Елена Феоктисто
ва. Затем — сцены та «Бес
приданницы» А. И. Остров
ского и «Укрощение строп
тивой» У. Шекспира. Не 
обошли шшманием и му
зыкальный театр. Надежда 
Степанова^ Дмигтряева, пре
подаватель музыкальной 
школы, исполнила романс 
Антониды та оперы «(Иван 
Сусанин», колыбельную 
Волховы из оперы «Садко».

Сергей Латьголец и Василий 
Разумник прочли в лицах 
рассказ Вячеслава Шишкова. 
Изкшинкой же вечера ста
ло первое действие комедии 
Н. Эрдмана «Самоубийц». 
В ролях заняты втфой сек
ретарь райкома комсомола 
Сергей Латыголед, вы п]^- 
ница училища .культуры Ма
рина Краева, первый секре
тарь райкома комкюмола Сер
гей Ярков, фельдшер Лйдия 
Иосифовна Муковозова, учи
тельница. литерадуры Ната-, 
лья Ш^йн.

.Вместе с режиссером на
родного театра Надеждой 
'Константиновной МакоФй 
крнёошешщы посмотрели 
«Самоубийцу» в Томском 
драматическом театре и ста
ли искать свое решение...

...Разошлись зрители, а 
праздник щюдолжается. В 
уютном кабтаете (так и хо
чется оказать — гостиной) 
шумят самовар и кофевар
ка, на столах — торты, пи
рожные и (пироги... А  в цент
ре • шшмания — пирог Ли
дии Иосифовны и совершен
но гвраический поступок Ва
силия Разумника. Работник 
райгаза и один из ведущих 
артистов театра Василий был 
сегодня в .номаидировке в 
Томске. По всем расчетам 
должен он .был уже вернуть
ся, да, видно, неполцдка ка
кая-то в дороге произошла. 
Ох и по(волновались же из- 
за него: надо начинать, а Ва
силия нет, а он и Шишкова 
должен читать, и «укро- 
.щать» строптивую шекспи- 
ровскую Катардау... Влетел 
Василий домой, умылся — 
и бегом в Дом культуры.

I У  Васшшя так часто бы
вает: только он на порог, а 
жена Наташа заявляет:

—  Тебя на репетиции 
ждут.

Отправляется муж в Дом 
культ^ы, а вскоре заботли
вая жена туда ужин прино
сит. Многие приходят на ре
петиции прямо с работы. 
Так что Наташина снедь все- 

. гда кстати.

Пожалуй, только Лидия 
Иосифовна да преподаватель 
музыкальной школы Ольга 
Валерьевна Менькова — ак
трисы с большим стажем. В 
жизнь остальных театр во
шел неужиданно, но, будем 
надеяться, цадолго. Василий 
PasyiMHHK как-то вел диско
теку в ОПТУ, где учился на 
шофе(ра. Кто-то заинтересо
ванный оказался , иа этой 
дискотеке, вскоре пригласи
ли Василия зайти в народ
ный театр. Первый вход на 
сцену — Вторая голова Го- 
.рьшыча в шукшинской «До 
третьих петухов». Все счита
ют очень удачной роль 
Старого слуги в чеховском 
«Медведе», а самая люби
мая — комедийная роль в 
оовременной пьесе из сель
ской жизни «|Приговор»...

Отработала положенные 
три года учительница Ната
лья Шейн. Но ч€8М-.то дер
жит ее, горожанку, Криво- 
шеино. Конечно, юггересяой 
.работой, а еще, может 
быть, своим театром...

Умел^з формирует труппу 
режиссёр Надежда Маковей. 
Она обладает даром угадать 
в человеке сценические спо
собности. Не так давно по
явился в театре комсомбль- 
сний секретарь Сергей Яр
ков. Пришел в театр недав
ний выпускник унивёрситета 
юрист Рудолгф Вельтман-

дер... (Три года назад при
ехали в Кривошеино вьшуок- 
иики ииогитута культуры 
Татьяна и Виталий Обыден- 
яиковы. Татьяна сейчас — 
методист Дома .культуры и 
актриса народного театра, 
Виталий — звукооператор...

Театр для самодеятель
ных артистов — не только 
увлечение. Это и свой .круг 
общения, интересные друзья, 
свои праздники и традиции. 
И за праздничным столом 
между шутками еще и еще 
раз говорили о том, что ни
как нельзя переводить на
родные театры на хозрасчет. 
Не вяжется как-то это... 
Кривошеинцы, лрав(да, пыта
ются по-своему помочь те
атру. С театрализованной 
дискотекой ездили высту
пать в Кожевниково. Часть 
заработанных денет пошла 
на костюмы для спектак
лей...

Любому театру необходим 
лидер. У  кривашеинцев он 
есть. Вернее, она — режис
сер Надежда Константинов
на Маковей. Профессия ре
жиссера народного театра— 
для настоящих энтузиастов. 
Только влюбленность в свое 
дело поможет выдержать 
все: и ненормированный ра
бочий .ДОДЬ, и чисто ОИМ1ВО- 
лическую (по ньшешн'им вре
менам и ценам) зарплату, и 
все сложности самодеятель- 
яоста. Надежда Константи- 
HOiBHa из таких энтузиастов.

В мае в Кривошеине — 
вновь премьера...

Т. ДРОЗДОВА.
* * «

НА СНИМКЕ: сцена из 
«Медведя» А. П. Чехова. Иг< 
рают С. Латыголец и .В. Ра> 
зумннк.

Кривошеино ~  Томск.
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Наши интервью

Киновидеообъединение 
Работа по-новом у

Органы руководства ки
ноделом на уровне обла
сти иретерпели реоргани
зацию. В составе област
ного управления культу
ры создано киновидео
объединение. Что нового 
принесла эта реорганиза
ция? С лашш вопросом 
наш корреспондент обра
тился к начальнику объе
динения Василию Иллари
оновичу Жукову.* * *

— КиноЕидеообъеди'Нение, 
— сказал В. И. Жуков,' — 
создано в рамках областно
го управлеиия культуры на 
базе пролатных организа
ций, органов кинофикации и 
ремонтной службы кино. Это 
дало возможность пбъеди-

Томский ТЮ З

нить в одних руках видео-, 
кинообслуживание зрителей 
и собственно прокатную по
литику. Такое соединение 
позволит наращивать самым 
аш'ивным образом наш ки
нофонд за счет лучших 
фильмов отечественного ■ и 
мирового нинорепертуара. 
Меняется и система взаимо
отношений с центральными 
киностудиями страны.

В конце мая этого года на,- ■ 
ше объединение примет уча
стие в четвертом всесоюз
ном кинорынке. На таких 
«рынках» мы — разумеется, 
в рамках наших финансовых 
возможностей—можем выби
рать л^шшую кинопродук- 
дшо. На рынке буч -̂т пред

ставлены прокат Госкино, 
ряд студий художественных 
и документальных фильмов. 
Надеемся, что сумеем при
обрести интересные ленты.

— Надо думать, что круг 
деятельности объединения 
не ограничится названным 
вами кинорынком...

— Разумеется. Мы актив
но ищем каналы ' расшире
ния круга лент, которые 
сможем показывать зрите
лям. Первой ласточкой в 
этам плане стал договсф, ко
торый объединение заклю
чило с творчеокснпроизвоиот- 
•венны.м объединением «Па
ритет», которое создано при 
«инофонде Союза кинемато- 
1рафнстов СССР. «Паритет» 
.Teii'cTBveT совл1естно с аме

риканской фирмой «Вашинг
тон филмз ассошиэйшнс» на 
базе безвалютных контрак
тов. Фи.льмы, получаемые че
рез «Паритет», не закупа
ются Госшно СССР, «Пари
тет» в этих вопросах един
ственный посредник.

— И уже есть плода та
кого не совсем обычного со
трудничества?.. I

— На акраиах областно
го центра с понедельника, 
22 мая, демонстрируется 
американский художест
венный фильм, «Восход «Ч ер
ной Луны». Фильм этот по
ставлен режиссером Харли 
Коллинзом. В главных ролях 
— Линда Гамильтон, ^ л ь ф  
Вонг, Ричард Джанл и дру
гие известные американские

актеры. О содержании ска- 
5ку только, что это — не со
всем обычная |Ост,р<жюжет- 
ная лента.

Ведем мы переговоры и с 
другими кинофирмами.

— Есть ли еще новости?
— Четких направлений в 

деятельности киновидеообъе
динения мы, к сожалению, 
еще не имеем. Но кое-что 
пытаемся делать сами. Так, 
через несколько недель вый
дет на улицы Томска и об
ласти первый передв.ижной 
видеосалон. Это, конечно, не
сколько расширит наши воз- 
мспинсстн.

— Вообще, — завершил 
наш разговор В. И. Жуков, 
—- когда реорганизация ки- 
нообслужпзания оконча
тельно завершится, дамаю, 
что любители киноиску”о:тва 
области ПОЛ5ЧЗТ возмож
ность знакомится с той ки
нопродукцией, которая рань-. 
ше редко попадала в про
кат. Думаю также, что на
ше объединение найдет фор
мы влияния на многочис
ленные ведомственные видео
салоны, которые сейчас рас
плодились в большом числе 
и в каких-то аспектах ста.ш 
почти iiej'HpaB.TneMbiMH.

В конце сезона С П О Р Т  * * С П О Р Т

Близится конец десятого 
сезона в те,ат|ре юного зри
теля. Чем он ознаменовал
ся? Прежде всего своими 
премьерагми. Пожалуй, их 
следует перечислить, чтобы 
было ясно, о чем идет 
речь. «Прощай, овраг!» 
Кодс,тантина (Сергиенко, 
«Бемби» Феликса Зальтена, 
«Трудно быть богом»-Арка
дия и Бориса Стругацких, 
«Вот п]ридет Бим-Бом» 
Олега Афанасьева и Анд
рея Колемасова. Открылась 
малая сцена спектаклелг по 
пьесе польского драматурга 
С. Мрожека «Эмигранты», 
и, конечно, главным спек
таклем сезона стал «Мастер 
и Маргарита» ,по роману 
Михаила Булгакова. Каждая 
из этих работ, — а они все 
очень разные не только по 
возрастному адресу, но и по 
Театральному языку, по 
о;со.бой образности — яви
лась поиоковой. Теперь, ко- 
тда театр завоевал и держит 
определенное место в куль
турной Ж1ИЗНИ города, у не
го появились время и право 
на поиск. Не все спектакли 
сразу находят своего зри
теля” Но у тех, кто наш те
атр любит и знает, имеется 
точка отсчета, ниже кото
рой нам опускаться не да- . 
ют. Хотя каждый раз, но
вый рубеж брать нелегко. 
Эти выводы были сделаны 
во время первой большой 
встречи труппы с секцией 
критики Томского отделения 
СТД. Конечно, всегда прият
нее, когда тебя хвалят, да
же когда понимаешь, что 
похвала эта либо аванс, ли

бо просто цроявленне п ni- 
язни. Критику', даже и спра
ведливую, адгументирока т-
Н'УЮ, воспринимать Mil'-rc
сложнее и больнее — при- 
бл1Изительно этими слона- 
•ми заключил главный ре- 
Ж1И:Ссер тееатра О. Аф т а- 
сьев встречу, в которой пол 
няли участие В. Роловчшгер. 
председатель секций, до
цент ТГПИ, А. Афанасьепи 
ассистент того же институ
та, М. Южанинова. искусст
вовед музея, М. Смирп.-1ча. 
завлит теат^ра вра.мы. Рань
ше такие обзоры проводи
лись только столичными 
крнти-тамн, в то время кя:, 
участие местных специали
стов, постоянно наблюла 
ющих за театром, видящих 
спектакли в развитии, мо 
Жет принести «еизмермхю 
&льшую пользу творческо
му коллективу — при пяти-  ̂
'чии взаимопонимания и до- If 
вврия, разумеется.

В настоящее время ' ’ 
!атр ггроводит обменные га
строли с театром музыка-ть 
ной комедии. Прошлой пес 
1ной обе труппы впврвьл 
поменялись площадками, и 
тааимная польза и интерс:, 
возникшие как у зрителе!'!, 
так и творческих коллекти
вов, подсказали, что продол
жение этой практики и ин
тересно, и по.лезно,

А  закончгиггся сезон обще
ственным ‘Нрос.мотром тех 
прамьер, которые готовятся 
к открытию юбилейного го- 
'да.

И. ТРАВИНА,
завлит Томского ТЮЗа.
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Ветераны но лесной  трассе

к строю цивилизованных кооператоров

УКР0ЩЕНИ£
УКРОТИТЕЛЕЙ

МОЛНИЙ
37 лет проработал я в по

жарной охране. Много при
шлось увидеть удручающих 
картин бушующих пожаров и 
дымящихся пепелищ, , Ек:ть 
что-то стихийное - в самом 
этом ужасном зрелище. И 
все же пожар —  это не 
землетрясение, не ураган.

Даже если возгорание про
исходит от стихии — удара 
мо.лнии, его все равно мож
но избежать, а мо.'1Ниевый 
разряд отвести. Для этой це
ли и служат молниеотводы, 
■которые устанавливаются на 
крышах зданий и затем за
земляются.

Наша область отнесена к 
зоне интенсивной грозовой 
активности. Поэтому', как 
предх'омотрено нормативны
ми .регламентами и прави- 
(тельственными постановле
ниями, практически все зда
ния и сооружения долЖ1НЫ 
быть защищены от пораже
ния мо.тнией. Из года в год 
государственный пожарный 
надзор требует от руководи
телей -предприятий, органи
заций и учреждений устано
вить на вверенных им объ
ектах молниезащ-йту, однако 
эти мероприятия чаще всего 
не выполняются; то нет 
материалов, то нет специа
листов. то нет организации, 
которая бы -могла выполнить 
эту работу.

Для руководателей сов
хозов и предприятий Кожев- 
никовокого района сейчас не 
может быть таких отгово
рок. Потому что в ЭТО.М рай
оне создан и работает уже 
■пракТ|Ичеоки два года коопе
ратив «Заря», который как 
раз изготовляет и устанав
ливает молниеотводы. Коо
ператоры уже защитили от 
молний около 400 объектов 
в совхозах «Дубровский», 
«Л уч », «Авангард». «Нива», 
-».3ai'uit'HC!;iiii-»). на Конссинп-

ковском и Вороновоком хле
боприемных предприятиях.

- Оборудование молниезащиты 
кооператив производит в со
ответствии со строительны
ми нормами и правилами и 
нормативно - техническими 
регламентами. Вьтолненные 
работы жютоянно принима
ла -комиссия, в которую вхо
дили представители заказ
чика, подрядчика и Гоопож- 
иадзора. Члены кооператива 
взялись за дело с энтузиаз
мом, не считались со своим 
личным временем, и в воск
ресенья, и в праздники, и в 
холод, и в дождь монтирова
ли грозовую защиту. 'Пока...

Пока не поползли по рай
ону слухи о том, что коопе
раторы получают «бешеные 
деньги». Не разобравшись до 
конца в ситуации, выступи
ла с резкой критикой коо
ператива районная газета 
«Знамя труда». Даже Ко- 
жевниковокий райишо.’шом 
встал на сторону «обману
тых» кооператорами. Не -по- 
лу'талось делового сотрудни
чества у кооператива и с 
местным отделением банка. 
О том, правомерны ли обви
нения в рвачестве, говорит 
хотя бы такой факт: судеб
ное разбирательство между 
Вороновоким ХПП и коопе
ративом «Заря» решено в 
пользу кооператоров.

Члены кооператива не ста
ли сидеть сложа руки. Они 
работают сейчас в других 
районах, выполняют заказы 
даже в Кемеровской обла
сти. А  в своем родном райо
не, где .работы по оборудо
ванию молниезащиты еще 
неп.очатый край, у них руки 
связаны.

Может быть, Кожевников- 
ский район грозы обходят 
стороной и здешние дома и 

. производственные здания за- 
' страхованы от ударов мол
ний? Отнюдь нет. Только в 
селе Во1Юяюве в результате 
удара молнии во время гро
зы сгорело три жилых дома 
семей Чириковых, Филюши- 
ных и Шупы. В Старой Юва- 
ле от попадания молнии сго
рела совхсйная пилорама и 
погиб человек. И нет гаран
тии, что подобное не повто
рится.

Д. НОВОСЕЛОВ.

В районе Дачного городка у Песчаного 
озе,ра впервые проведены сореинования по 
опортивному ориентированию на первенст
во Томска среди ветеранов этого вида спор
та. Идея их проведения возникла у ярого 
поклонника ориентирования сотрудаика 
ТИАСУРа Ю, К. Сидорова.

В соревнованиях приняли участие и те, , 
кто уже в течение ряда лет не выходил на 
лесные трассы. Им соперничать с опытны» 
ми спортсменами было намного труднее,  ̂
но все боролись до конца.

Каждый участник, учитывая свою физи
ческую и техническую подготовку, с помо
щью карты и компаса прокладывал себе

наиболее выгодный путь от одного конт
рольного пушкта до (ДРУГОГО.

В трех возрастных группах победителя
ми стали; Ю. Сидоров (ТИ АСУР), С. С5мир- 
но» (НИИПП), М. Гришаев (Томский фи
лиал СО АН СССР), Л. Шарнина (ТИСи), 
Г. Шарыпова (ГПЗ-5), Л. Захарова 
■ '̂П ласгаолимер»).
■ Впереди Всесоюзные соревнования вете
ранов, которые состоятся в Эстонской ССР.

А, ЗУЕВ,
секретарь рбластной федерации 

спортивного ^иентировання.
К. Сидоров.НА СНИМКЕ: Ю

Фото автора.

УНИВЕРСИТЕТСКИЙ ХОР ИЗ ГДР
В Томске проходят концер

ты хора Берлинского универ
ситета имени Гумбольта (Гер
манская Демократическая 
Республика). Хор приехал в

Хоккей

Томок по приглашению кол
лектива капеллы нашего 
университета. Томские «ка
пелланы» познакомились с не
мецким хором в прошлом го
ду в Чехословакии, когда

берлинцы стали лауреатами, 
а томичи — дипломантами 
хорового конкурса. И вот не
мецкие дру'зья в Томске.

На первом концерте вме
сте с берлинцамн пела и ка
пелла нашего университета.

В. РОСТИН.

БУДЕТ ЛИ УСПЕХ ПОСТОЯННЫМ?
Сейчас три хоккейные (команды — «Машинострои

тель» (Новосибирск), «Маяк» (Куйбышев) и «Мотор» 
(Барнаул), занявшие последние места по итогам сезона 
в вашей подгруппе, — вместе с неудачниками других 
регионов борются за право остаться в классе «А » .  В 
прошлом году томичи тоже были в такой ситуации. А  
нынче закончили чемпионат призерами, заняв третье 
Место.

Начальник команды *В. М. Батраков рассказывает;

— Болельщики - том,ичи 
«смаиду любят. Свидетель
ство тому — поддержка во 
время игр в ' Томске, хотя 
матчи мы црО|Водили под 
открытым небом, когда 
«болеть» не очень уютно. 
Я постоянно отвечаю на те
лефонные звонки, получаю 
письда, в которых главная 
мысль; томичи сосК|>'чились 
по ' хорош,ем,у хсюкею, по 
нормальным усл,ов1Иям про
ведения иг,р,— говорит Вик
тор Михайлович. — Ведь 
ко,манда проявила редкое 
самелюбие, поднявшись 
вверх в условиях, .которые 
удивляют всех наших со- 
■перииков, !болельпшков в 
других городах. Ни базы, 
ни иокусственного льдд, ни 
жилья ’ у  хо!кк,еи|сто1в̂ ..

Просто нельзя не сказать 
добрые слова в адрес вра
таря Александра Нурека, 
умеющего М:обилнзоваться, 
обеапеч|ит1ь 'безопасность во
рот в любо1М матче. А  это 
уже настроение для всей 
кс1ма;нды, это шдежный 
тыл. Бывало,, два-три вер
ных гола отразит в,ратарь, 
и команда, как на крыль
ях, рвется вперед.

П|0'В(зрослел1, набрался 
опыта защитник Констан

тин Гимро. После годичного 
перерыва не потерял своих 
6oftU'0iBOKHx 1вачеств и очень 
стабилен ветеран команды 
'Владимир Колпаков. Всегда 
В мажорнсм 'Ключе играет 
'Дмитрий Сырцов. Он очень 
Предан Томску, го|рдится, 
что представляет его в 
спорте. Олег nHBceaiPOB и 
Александр Сырцсв всегда 
были надежны на поле. Но, 
наверное, основную тя
жесть чемпионата вынесли 
на себе наши ветераны 
Виктор Дубо'вик, Олег Ко- 
1норев и Юрий Сцригнн.

Чем труднее былм ,усло- 
!вия, тем выше поднималась 
'отввтст.в,ен'НС|сть . у  хоккеис
тов. Вот когда проявились 
'и ха,ракте,ры, и спортивная 
честь, и сила »о,ли.

— Значит, можно счи
тать, что проблем с соста
вом у команды на будущее 
нет?

— Такие проблемы, -тем 
более на будущее, есть в 
иа1жД0'й 1КЮ1ма1ЦДе. Сейчас 
иаш тренер Виктор Петро
вич Смагим поехал ■на тур
нир аутсайдеров — посмот
реть трех-четы|рех молодых 
ребят. Характерная осск^- 
!»ость Викт.ора Петровича 
|как тренера заключается в

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 25 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «1-20 минут». 8.35 — 
«Фильм — детям». «Тимур и 
«<гаКома1Нда»'. («Ооюздетфильм», 
1940 г.). 9.55 — Футбол. Кубок 
европейских чемпионов. Фи
нал. «Милан» (Италия)—«Стя- 
уа» (Румыния). 11.35 —«Неуго
монный Вепрев». Документаль
ный телефильм.

С 12.30 до 13.15 — перерыв.
13.15 — Говорят народные 

депутаты СССР. 13.25 — Сим
фонические миниатюры М. 
Глинки. 13.55 — Открытие Съе
зда народных депутатов СССР. 
По окончании — песни и тан
цы народов СССР. 15.30 —«Му
зыка в памятниках архитекту
ры». 16.00 — Фотоконкурс «Я 
люблю тебя, жизнь!» 16.05— 
«Сымон —музыка». Музыкаль
но - поэтическая фантазия по 
мотивам поэмы Я. Коласа на 
музыку Г. Пукста. 16.40 —
«•••До шестнадцати и старше». 
17.25 — Мультфильмы. 17.55— 
Играет духовой оркестр. 18.05 
— «Сегодня в мире». 18.20 —

В. Славкин. «Картина». Премь
ера телеспектакля. 19.20 — 
Футбол. Кубок европейских 
чемпионов. Финал. «Милан» 
(Италия) —«Стяуа» (Румыния). 
21.00 — «Время». 21.35 — «Му
зыка в эфире». Часть 1-я. 22.35
— «Сегодня в мире». 22.50 — 
«Музыка в эфире». Часть 2-я.

ВТОРАЯ ПТОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 —«Загадка бухты Кра
терной». Научно - по.пулярный 
фильм. 8.45, 9.35 — Природове
дение. 4-й класс. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния.

С 9.55 до 12.40 — перерыв.
12.40 — Говорят народные 

депутаты СССР. 12.50 — «Теат
ральный сезон». Художествен
ный телефильм. 13.55—00.00
— Открытие Съезда народных 
депутатов СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.55 — Киножурнал «Си
бирь на экране». 18.15 — «От 
идеи — к внедрению». 19.00
— «День области». 19.15 — 
«Налог по доходам или урав
ниловка?» «Прямая линия». В 
передаче принимает участие 
начальник облфинотдела В. М. 
Дягилев.

П О ГО Д А

Сегодня — переменная 
облачность, местами крат
ковременные дожди, ветер 
юго-западный с переходом 
на северо-западный, 9— 14, 
местами 15 -20 метров в 
секунду, температура 20— 
25, по северо-западу 10— 
15, в Томске 21— 23 гра
дуса тепла.

26 и 27 мая — перемен
ная облачность, временами 
дожди, грозы; по северу 
возможен мокрый снег, ве
тер западный, 9— 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 0— 5, по югу до 10, 
днем 13 — 18, по югу до 
23 градусов тепла.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Театр
ДРАМ Ы

26 мая. Гастроли Челябин
ского театра оперы и балета 
«Марица» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

26 мая в помещении театра 
юного зрителя — «Сказка про 
Ерему, Данилу И нечистую си
лу» — 10. 12.

КУКЛЫ  и АК ТЕ РА
26 мая. «Таной рогатый, та

кой лохматый» — 11. «Три 
мушкетера» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДБОТЕКА
25 мая. «Мусорщик» 

«Слепой мастер» — 21.
— 19.

Кино

его умении 01рганизовать 
!5езуко.р|Иэненцую |Ш)ро|Цую 
(Дисциплину в ксманде. Вся- 
!ксМ(У молсдо'му хакнеисту 
(была бы очень полезтШ' эта 
шн.ола |На пути at Mt 
стерству’.

В прошедшем сезоне 
«Кедр» отстал от лидера 
.«■Нефтяашка» ш  Альме)11ь- 
евека всего на 4 очка, имея 
в овеем активе сорок оч
ков. У  |дальнегоракого 
;«Горняка» — 43 очка. Три 
комавды - аутсайдеры —  но- 
всскбирский «Машиио-
строитель». куйбышевский 
«Маяк» и барнаульский 
«М отор»—набрали от 23до 
14 очков. Вот так стреми
тельно поднялся «Кедр» за 
один сезон!

В сентябре 'проишога го
да на со;вещаН|ИИ самого вы
сокого городскодо jipoBe'H 
принималось (решение о 
завершении в январе ре
конструкции ледового поля 
Дворца зрелищ и спорта, о 
выделении 'Нвартир игро
кам, о строительстве тре
нировочного '.катка и мно
гом другом. Но все основ
ные вопросы так и оста
лись нерешенными.

Чтобы ве(рхиие ст.роими 
турнирной таблвды были 
привьгчньши тоМ'Ичам, об
щественности (гор0[ца на(До 
ани1шуть в .наши проблемы 
и считать 'ИХ своими. Ведь в 
конце кондов мы представ
ляем Томск, его авторнтет 
«а  площадках Оибцри и 
Дальнего Востока.

Э. ВИКТОРОВ.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РО Д И Н А»

26 мая. «Бомж» (без опреде
ленного места жительства) — 
9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
28 мая. «Восход «Чорной Лу

ны» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50: 9-20,
11- 10, 13, 14-50, 18-40, 18-30,
20-20, 22-10. «Власть соловец
кая» — 9. 10-50, 18-10. «Данди 
по лрозвищу Крокодил» —
12- 40, 14-30, 16-20, 20. 21-50.

«О К ТЯ Б РЬ»
26 мая. «Щенок» — 0, 12-40,

14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Верными останемся» (две се
рии) — 9-30, 13, 16-30. Федера
ция киноклубов СССР предста
вляет программу фильмов из 
посольства Венгрии. «Пока на
род еще просит» (две серии) — 
20. «После дождичка, в чет
верг» — 10-50.

I «ПИОНЕР»
1гв мая. «Неуловимые метите- 

л Л — 9. 10-50, 12-40. «Приклю
чения Спаса и Нели» — 14-10,
15- 40. «Как три мушкетера»
(две серии) — 17-20, 20-10.

имени И. ЧЕРНЫ Х
26 мая. «Пурпурная роза Ка

ира» — 10-40. 12-20, 16, 17-40.
19- 20. 21. Мультсбориик — 14,

«СИ БИ РЯ К»
26 -мая. «Сказка про •"'«в- 

ленного маляра» — 9-20 
ман с камнем» — И. 13, ю.
17. 19. 21.

ВИДЕОТБКА
(ул. Красноармейская, 135)

26 мая. Мультсбориик
ЬСледсТаие ведут иолобки» —  
10-20. « Азлита не oq
wymMMHAW» — 12, 14, 16, 18.

28 мая, в 14 часов, в До
ме ученых состоится аук
цион графических произве
дений — акварелей, гра
вюр, пастелей, рисунков, 
офортов томских художни
ков. Аукцион является ча
стью праздника искусств, в 
программе которого показ 
видеофильмов о томских ху
дожниках.

Спонсорами аукциона яв
ляются управление культу
ры 0блислол1кома и моло
дежное хозрасчетное объе
динение «Поли'гран» при 
Советском РК  ВЛКСМ.

27 — 28 мая на стадионе 
«Труд» проводится город
ская выставка и выводка 
молодняка служебных со
бак. Начало — в 10 часов. 
Регистрация участников — 
ДО 26 мая в клубе служеб
ного собаководства по адре
су. пр. Фрунзе, 18. Теле
фон для ецравок 3-17-36. •

■ ------------------ ^
27 мая Научно-исследо

вательский институт онколо
гии ToiMCKoro научиого 
центра АМН СССР и онко
логический диспансер про
водят «день открытых две
рей». Желающих получить 
консультацию квалифициро- 
isaiHHbix врачей!-анкалогов 
ждем с 9 до 15 часов по 
адресу: пер. Савиных, 12/1, 
клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМН СССР._________

28 мая, с 8 до 20 часов, 
автомобильное движение 
через железнодорожный пе
реезд по ул. Ижевской (р-и
Черемопшикав) будет закры
то в связи с проведением 
ремонтных работ на переез
де. Объезд— по ул, Б.-1ПОД- 
горной и ул. Смирнова.

26, 27 мая
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75) 

томский СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 
ЗАКРЫТИЕ 43-го КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА

Армен Шахбагян — Песнь прощания,
Арно Бабаджанян — Концерт для виол'ончели с ор

кестром.
Антонин Дворжак — Девятая симфоиця («И з Нового 

света»).
Дирижер — художественный руководитель и главный 

дирижер оркестра Илмар ЛАПИНЬШ .
Солист — заслуженный артист Армянской ССР 

Ваграм САРАДЖ ЯН.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Городской совет ВДФСО профсоюзов 
обком профсоюза работников народного 

образования и науки
27, 28 мая

Стадион «Буревестник» 
III ЛЕТНИЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ

Парад-открытие — 27 (мая, л  16 часов.
В программе; легкая атлетика, стрельба, многоборье 

ГТО, борьба самбо, плавание, гиревой спорт, бокс, 
борьба классическая, футбол, баскетбол, волейбол, спор
тивное ориентирование, настольный теннис. ,

Добро тожаловать!

27, 28 мая
ТОМСКАЯ РА Д УГА  

ВСЁРОССИИСКИИ ПРАЗДНИК 
ЛЮ БИТЕЛЬСКИХ ОБЪЕДИНЕНИИ

27 мая Большой концертный зал
«КРАСКИ  РАД УГИ »

ОТКРЫТИЕ ПРАЗДНИКА
Начало — в 16 час.

, Билеты — в кассах.
Белое озеро

«МОЛОДОСТЬ ТОМСКА*
Молодежный бал-фейерверк.
Начало — в 22 час.

28 мая
Парк культуры и отдыха 

«СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО»
Фестиваль детского творчества.

Начало — в 14 час. ’
Проспект Ленина 

«ТОМ СКАЯ М ОЗАИКА»
Наро(Дное г}’ляние.

Начало — в 18 .час.'
Стадион «Труд»

«МАИСКИЕ ЗВЕЗДЫ»
Большой гала-концерт с участием артистов москов

ской эстрады.
Начало — в 22 час.
Билеты — в кассах.

КООПЕРАТИВ «ЛЕС
Н ИК» ПРИНИМАЕТ ЗА
КАЗЫ  на изготовление 
Срубов бань и садовых до
миков; продает 'Пиленые 
Дрова с доставкой на дом, 
столбики . и жерди для 
оград, черенки березовые, 
круглый лес.

За справками обращать
ся .по адресу: г. Томск,
пр. Ленина, 225. Тел. 
3-80-81.

ДОВОДИМ до СВЕДЕ
НИЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ о
том, что база по МТС «В о
сточная» с 1 июня прово
дит годовую инве'нтариза- 
цию товарноиматериальных 
ценностей. Просим потре
бителей провести сверку.

Издательство «Красное 
знамя» продает отработан
ные офсетные пластины ор
ганизациям и частным ли
цам по цене 3 руб. за штуку 
(в неограниченном количест
ве).

Оправки ' по телефонам 
1-45-14, 1.-43-27.

Производственное управ
ление «Томскводоканал» 
сообщает, что в связи с 
1подкЛ|ЮЧбнием вновь по
строенных мощностей на 
30'тыс. куб. МВ сутки из под
земных источников, 26 мая с 
7 до 24 часов, будет сни
жена подача питьевой во
ды в город.

В это время возможны 
перебои с 'подачей холод
ной воды на верхние эта
жи. Просьба к жителям го-, 
рода сделать запас питье
вой воды на указанный пе
риод времени.

Совхозу «Александров
ский» Алексаидровского 
района Тамокой области 
требуется ветврач в Ла-
ринокое отделение. Оклад— 
140 руб, в месяц, 50 процен
тов районного коэффициен
та и за каждый отработан
ный год — по 10 процентов 
северной надбавки (до 50 
процентов).

Оправки по тел. 2-20-75, 
2-15-37.________________

Уважаемые томичи!
Томский почтамт сдает в 

аренду абонементные ящи
ки стоимостью 2 p^'блявгoд.

С заявлением обращать
ся к начальнику отделения 
связи по адресу: ул. Мокру
шина, 1, с 9 до 17 часов, 
перерыв с 14 'До 15 ча- 
сш .

Обком КПСС, ис
полком о б л а с т н о г о  Со
вета народных депутатов 
выражают глубокое собо
лезнование первому заме
стителю председателя обл
исполкома А. П. Габрусен- 
ко в связи со смертью отца 

ГАБРУСЕНКО 
Пантелея Ивановича.

Издательство «Красное 
знамя», редакция газеты 
«Томская неделя» выража
ют глубокое соболезнование 
корректору В. И. Андреевой, 
родным и близким по по
воду смерти

БОНДАРЕНКО 
Веры Нннолаевны,

Дирекция, партийный ко
митет. заводской комитет 
профсоюза Томского элек
тротехнического завода 
выражают глубокое со(5о- 
лезнование начальнику от
дела снабжения завода А. В. 
Фролову по поводу смерти 
матери

СМИРНОВОЙ 
Анн^ Петровны.
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